
Москву сегодня можно с уве-
ренностью назвать самым 
большим студенческим горо-
дом страны, с самым большим 
количеством молодежи, обу-
чающейся в учреждениях выс-
шего и среднего профессио-
нального образования. 
— И от того, как мы будем 
с этой молодежью работать, 
как мы будем ее воспитывать, 
по-настоящему зависит буду-
щее нашей страны, — заявля-
ет председатель комиссии по 
молодежной политике Обще-
ственной палаты столицы 
Сергей Куликов. — Сегодняш-
ние студенты — это все те ре-
бята, которые в самом скором 
времени будут двигать вперед 
науку, образование, промыш-
ленность, экономику, да 
и в целом отвечать за разви-
тие нашей страны. И нынеш-
ний праздник — Татьянин 
день, или День студента, — от-
личный повод сделать всем 
обучающимся в колледжах 
и вузах подарки, а заодно по-
смотреть, на что сегодня спо-
собна столичная молодежь.
Для студентов подготовлена 
масштабная городская про-
грамма. Причем распланиро-
вана она на три дня. 
— К традиционному и всеми 
любимому празднику, Дню 
российского студенчества, 
мы подготовили самые раз-
ные мероприятия — всего бо-
лее 90 событий, — сообщила 
председатель Комитета об-
щественных связей и моло-
дежной политики столицы 
Екатерина Драгунова. — Уве-
рена, каждый сможет вы-

брать то, что ему по душе: 
будь то катание на коньках 
в городских парках, финал 
конкурса «Мисс и Мистер сту-
денчество Москвы» или фе-

стиваль студенческого твор-
чества в метро. 
К примеру, на катке в «Лужни-
ках» три дня все студенты смо-
гут бесплатно кататься на 

коньках и слушать выступле-
ния известных музыкантов. 
— Студенческий билет — от-
личный пропуск на все празд-
ники, — улыбается вышед-

шая на лед сту-
дентка Татьяна 
Щепелина. 
У девушки за пле-
чами уже три обра-
зования: Забай-
кальский госуни-
верситет, акаде-
мия в Китае 
и Дипломатиче-
ская академия 
МИД России. Сту-
денткой Татьяна 
чувствует себя 
всегда. Признает-

ся, что ей нравится учиться 
и она готова быть вечным сту-
дентом. Вот и сейчас студен-
ческий праздник впервые вы-
вел девушку на лед. Она давно 

увлекается бегом и велосипе-
дом, а сейчас решила встать 
на коньки.
Отмечать праздник сегодня 
будут во всех вузах. У каждо-
го — свои традиции. Но глав-
ное — богатый опыт работы 
со студентами. 
— Работа со студентами наше-
го вуза выстроена по разным 
каналам: это и различные ме-
роприятия, и соцсети, и, ко-
нечно, личное общение, — го-
ворит о необходимости посто-
янного взаимодействия с мо-
лодежью ректор Российского 
государственного универси-
тета имени А. Н. Косыгина Ва-
лерий Белгородский. — Обща-
ясь со студентами, мы слышим 
их идеи, их предложения и ре-
ализуем именно то, что им 
нужно.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня студен-
ты отмечают 
свой праздник. 
Для учащихся 
организованы 
самые разные 
мероприятия: 
от спортивных 
праздников 
до творческих 
выступлений.

Всесезонные ярмарки 
привлекают покупателей
География и ассортимент 
столичных ярмарок будет 
расширяться. Об этом вчера 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото), сделав 
публикацию в личном блоге.

Сейчас в городе работают 
69 всесезонных ярмарок, из 
них шесть, включая рыбный 
рынок «Москва — на волне» 
в районе Косино-Ухтомский, 
который открыли в прошлом 
году. Каждая площадка укра-
шена и оформлена в необыч-
ным стиле. В столице есть, на-
пример, крымский, француз-
ский и индийский уголки. Не-
которые павильоны выглядят 
как русские терема, купече-
ские лавки или даже средне-
вековый замок. Яркие пло-
щадки, на которых проходят 
еще и городские фестивали, 
становятся районными точка-
ми притяжения.

— Только в прошлом году ко-
личество посетителей ярма-
рок превысило 6 миллионов 
человек, — написал мэр. — Ре-
ализовано 11 642 тонны про-
дукции. Это стало неплохим 
вкладом Москвы в реализа-
цию национального проекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство».
На московских ярмарках пред-
ставлены товары от фермеров 

и производителей из 47 регио-
нов России и трех стран СНГ. 
Они привозят в столицу све-
жие овощи и фрукты, молоч-
ную, мясную и рыбную про-
дукцию, мед, соленья, варе-
нье, орехи и многое другое.
— Можно найти на ярмарках 
и необычные продукты — на-
пример, сыровяленую про-
дукцию из мяса диких живот-
ных из Ленинградской обла-
сти и крафтовые копченые 
мясные деликатесы, произ-
водство которых расположе-
но в Москве, — добавил 
Сергей Собянин.
Фермеры получают торговые 
места бесплатно. Для этого 
нужно подать заявку в ГБУ 
«Московские ярмарки».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Активно развиваем 
сферу туризма
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила о трой-
ном росте числа контрактов 
между столичными 
и зарубежными 
представителями 
туристической от-
расли по итогам 
2023 года.

В рамках бизнес-
миссий в прошлом 
году туристиче-
ский потенциал 
столицы России презентова-
ли в 14 городах мира. 
— В их числе китайские Пе-
кин, Шанхай и Гуанчжоу, ин-
дийские Мумбаи и Калькут-
та, малайзийский Куала-Лум-
пур. Впервые отраслевые 
компании города вышли на 
рынки Бахрейна, Катара 
и Ирана, — рассказала Ната-
лья Сергунина.

В общей сложности предста-
вители столичной туристиче-
ской индустрии посетили 
с бизнес-миссиями 10 стран. 
Кроме того, они провели озна-

комительные туры 
по Москве для че-
тырех зарубежных 
делегаций и при-
няли участие 
в 15 международ-
ных отраслевых 
выставках.
Итогом этих меро-
приятий стали за-

ключенные контракты. В част-
ности, во время визита в Джа-
карту (Индонезия) россий-
ский и местный туроператоры 
подписали соглашение о со-
трудничестве. Первые группо-
вые туры в рамках договора 
организуют уже в феврале это-
го года.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Россия по итогам 2023 года заняла первое место в мире по добыче лосося, обойдя США. 
Вылов превысил 600 тысяч тонн. Такие данные были озвучены на заседании оперативного 
штаба Министерства сельского хозяйства Российской Федерации. 
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Учиться всегда пригодится
Власти столицы подготовили ко Дню российского студенчества 
десятки интересных и ярких мероприятий

КУБОМЕТРОВ ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ ПОСТАВИ
ЛИ В СТОЛИЦУ И ПОДМОСКОВЬЕ СТАНЦИИ 
ВОДОПОДГОТОВКИ АО МОСВОДОКАНАЛ 
ЗА 2023 ГОД. В МОСКВЕ ЧИСТОЙ ВОДОЙ 
ОБЕСПЕЧИЛИ БОЛЕЕ 15 000 000 ЧЕЛОВЕК.

ЦИФРА ДНЯ

1 100 000 000

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Масштабная программа го-
родских мероприятий ко Дню 
российского студенчества 
стартовала вчера и будет про-
ходить до 26 января. Важно 
и то, что в Москве сформиро-
ван большой опыт работы 
с молодежью: от реализации 
патриотических программ 
и студенческих проектов 
до поддержки волонтерских 
инициатив и содействия в тру-
доустройстве. С одной сторо-
ны, у нас наработан большой 
опыт и нам в Москве есть чем 
без ложной скромности по-
хвастаться, а с другой сторо-
ны, всегда появляются новые 
форматы и инициативы, кото-
рые нужно воплощать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Обладатели 
зачетных книжек 
смогут посетить 
многие катки 
бесплатно

24 января. Татьяна Щепелина считает себя вечной студенткой. Получив три высших образования, на достигнутом не останавливается, стремясь осваивать каждый раз 
что-то новое. Накануне своего двойного праздника — Татьяниного дня и Дня студентов — побывала на катке в «Лужниках», где впервые встала на коньки

Ситуация пока 
стабильна

Последние месяцы прошлого года ста-
ли определяющими в ситуации заболе-
ваемости респираторными вирусными 
инфекциями: ведь именно с этого мо-
мента отмечается их рост среди населе-
ния нашей страны. И сейчас мы отме-
чаем умеренный рост зараженных 
острыми респираторными вирусными 
инфекциями во всех возрастных кате-
гориях. Говоря об этом подробнее, от-
мечу, что число инфицированных 

гриппом увеличилось на пять процентов. Это вирусы типа 
А: Н1N1, H3N2, а также вирусы типа B.
Кроме того, увеличилась регистрация случаев коронави-
русной инфекции, преимущественно со штаммом «оми-
крон». В настоящее время в научной среде их выделяют 
два. Это ранний и поздний «омикрон», и если говорить 
о последнем, то он не бьет рекорды по 
числу зараженных им людей. Прирост 
составляет не более десяти тысяч паци-
ентов в неделю, что означает умерен-
ный темп заболеваемости COVID-19. 
И «омикрон» до сих пор не имеет спе-
цифических симптомов, которыми об-
ладали прежние подвиды инфекции.
В качестве доминантов в разных угол-
ках планеты специалисты Всемирной 
организации здравоохранения выде-
ляют штаммы коронавируса «пирро-
ла» и «эрис». Они обладают свойством 
«ускользать» от ранее приобретенного 
иммунного ответа, динамика заболе-
ваемости ими не страшна.
Риновирусная и реовирусная инфек-
ции по-прежнему считаются главными 
возбудителями ОРВИ. Они были доми-
нантами и в прошлом году. Кстати, в Москве циркулирует 
преимущественно аденовирус.
Говоря о профилактике ОРВИ, коронавирусной инфекции, 
то она осталась такой, которой была изначально. В част-
ности, специалисты рекомендуют носить медицинские 
маски, которые помогают защитить от инфекций. Еще 
важно соблюдать социальную дистанцию: расстояние 
в два метра убережет от коронавируса в большинстве слу-
чаев. Эксперты советуют часто проветривать помещение, 
дезинфицировать гаджеты и стараться не посещать меро-
приятия с большим скоплением людей.

Председатель Национальной ассоциации специа-
листов по инфекционным болезням им. академика 
В. И. Покровского Александр Горелов рассказал 
об эпидемиологической ситуации в стране.

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Не щадят ни чужих, ни своих. 
ВСУ сбили российский самолет 
Ил-76, который вез украинских 
пленных для обмена  ➔ СТР. 4

надо понимать

Опасный мистер Икс. 
Чего опасаются вирусологи, 
и как нам поможет опыт пандемии 
коронавируса  ➔ СТР. 5

символ веры

Поменьше осуждайте других. 
Богослов Ксения Савина: 
Милосердие должно быть главной 
ценностью общества  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

По данным мониторинга 
Российского технологи-
ческого университета, 
в 2022 году высшее обра-
зование в России получа-
ли 4 миллиона человек. 
Доля Москвы по числен-
ности студентов в стране 
растет: с 16,8 процента 
в 2017-м до 19,7 про-
цента в 2022-м. В столи-
це высшее образование 
получают 759 тысяч
человек. На 1000 росси-
ян в возрасте от 25
до 64 лет приходятся 
304 человека с высшим 
образованием. 
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Вчера московский предпри-
ниматель Илья Бессмертный, 
сооснователь бренда одеж-
ды, рассказал «ВМ», как ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) помог ему в развитии 
своего дела.

Компания Ильи уже год созда-
ет качественную и удобную 
повседневную одежду. Созда-
тели бренда говорят, что хо-
тят, чтобы их одежда была так 
же комфортна, естественна 
и неощутима для людей, как 
собственная кожа. Сейчас они 
производят футболки, худи, 
свитшоты, шорты и джоггеры.
По словам Ильи Бессмертно-
го, развитие бизнеса — это 
сложный процесс, который 
требует от предпринимателя 
знаний в разных сферах: от 
финансов до маркетинга, 
а также четких действий 
для успешного развития ком-
пании. 
— В этих вопросах нам очень 
помогает город. Например, 
однажды стало ясно, что нам 
не хватает автоматизации, 
которая позволила бы опти-
мизировать наши трудовые 
и производственные ресурсы. 
Мы уже активно пользова-
лись услугами ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» и с его помо-
щью смогли освободить вре-
мя для новых идей, целей и за-
дач, — поделился предприни-
матель.
Также компания активно при-
нимает участие в разных ме-
роприятиях. Например, пред-

приниматели стали участни-
ками Московского урбани-
стического форума.
— Мы видим своей целью раз-
витие отечественного произ-
водства и создание россий-
ского глобального мирового 
бренда одежды. Также наша 
цель — популяризация через 
одежду, как средство комму-
никации, идей и смыслов, 
способных воспитать поколе-
ние лояльных к своей стране 
людей, которые будут разви-
вать экономику и обще-
ство, — подчеркнул Илья Бес-
смертный.
На данный момент в команде 
20 человек. 

— У нас нет отделов как тако-
вых: для нас это мастерские, 
в которых человек становится 
мастером в той или иной об-
ласти, в которой он решил 
развиваться. Сегодня у нас 
пять мастерских: медиа, про-
изводство, продажи, финан-
сы, дизайн.
Когда из-за санкций многие 
бренды стали уходить из Рос-
сии, предприниматели вос-
приняли это как новую воз-
можность для развития.
— Кому, если не нам, созда-
вать новые магазины и но-
вую, умную одежду. Человек, 
который решает заняться 
строительством какого-либо 

дела, а особенно если это дело 
глобальное, понимает, что на 
его пути всегда будут трудно-
сти. И чем дело масштабнее, 
тем больше этих трудностей 
будет на его пути. Для нашей 
команды это всего лишь зада-
чи или шаги к победе, к той 
цели, которую мы решили до-
стичь, — резюмировал Бес-
смертный.
Предприниматель уверен: 
именно благодаря испытани-
ям происходит развитие, дви-
жение, изменение. А город 
в этом оказывает реальную 
поддержку.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Конкурс посвятили 
добровольчеству

Вчера в Мосгордуме награ-
дили победителей конкурса 
рисунков «На защите сердца 
Отчизны». Работы юных ху-
дожников посвящены под-
вигу народных ополчений 
1612, 1812 и 1941 годов. 

Городской конкурс вырос из 
окружного. Впервые его про-
вели три года назад в Северо-
Восточном округе. 
— В 2022 году конкурс впер-
вые провели на общегород-
ском уровне среди всех сто-
личных школ и колледжей. 
В 2023 году было решено про-
должить практику проведе-

ния конкурса и одновременно 
расширить его тематику — те-
перь он охватил все ключевые 
вехи истории добровольче-
ства на Руси, — рассказал 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Так, на работе победителя 
в номинации «Ополчение Ми-
нина и Пожарского 1612 года» 
Александра Оганисяна изо-
бражены Кузьма Минин 
и Дмитрий Пожарский на фо-
не ликующего народа. 
— Тема выбрана мной неслу-
чайно — мне интересен этот 
исторический период, я до-
статочно много о нем чи-
тал, смотрел разные филь-
мы, — рассказал Александр 
Оганисян. 
Призер конкурса в номина-
ции «Московское народное 
ополчение 1941 года», учаща-
яся школы № 1540 Лия Бур-
мистрова изобразила памят-
ник героям-ополченцам Бау-
манского района Москвы, 
 который установлен в Смо-
ленской области. Возле мону-
мента на «Вахте Памяти» сто-
ят юнармейцы. Художница 
отметила, что своей работой 
хотела показать связь поко-
лений. 
Конкурс «На защите сердца 
Отчизны» проводится в рам-
ках программы Мосгордумы 
«Памяти Московского народ-
ного ополчения» при под-
держке Департамента образо-
вания и науки столицы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума

Зеленая ветка — одна из ста-
рейших и самых популярных 
у пассажиров московского ме-
тро. Она пересекается с други-
ми линиями подземки, Мо-
сковским центральным коль-
цом и центральными диаме-
трами. Еще несколько лет 
назад за обслуживание поез-
дов, которые курсируют по 
Замоскворецкой линии, отве-

чали три электродепо: «Со-
кол», «Братеево» и «Замоскво-
рецкое». Ежедневно они вы-
пускали на линию около 
80 составов. Но после запуска 
БКЛ электродепо «Замоскво-
рецкое» переключилось на 
подвижной состав Большого 
кольца. Тогда для зеленой вет-
ки решили построить новое 
депо — «Южное».
— Оно строится в стыке с дей-
ствующим вагоноремонтным 
заводом «Братеево», с кото-
рым они образуют крупней-
ший комплекс по эксплуата-
ции вагонов метро не только 
в Москве, но и в России, — 
рассказал Сергей Собянин. — 
Ввод нового депо позволит 
в целом активнее заменять 
подвижной состав.
Мэр отметил, что сейчас по 
Замоскворецкой линии кур-
сирует не самый новый под-
вижной состав, но в течение 
четырех лет его заменят поез-
да «Москва-2020», а также ва-
гоны следующего поколения. 
И для них нужно современ-
ное электродепо. По планам 

в «Южное» придет сервисная 
компания завода — произво-
дителя вагонов нового поко-
ления. По контракту жизнен-
ного цикла она будет обслу-
живать современный подвиж-
ной состав в течение 30 лет.
— Замоскворецкая все-таки 
напряженная линия, и нам не 
хватает эксплуатационных 
мощностей, — обратился 
к строителям Сергей Собя-
нин. — Поэтому чем быстрее 
вы введете это электродепо 
в эксплуатацию, тем лучше. 
В плане — до конца 2024 года.
Гендиректор компании-под-
рядчика Константин Масла-
ков доложил мэру, что депо 
готово на 68 процентов. Пол-
ностью завершены моно-
литные работы, выполнен 
монтаж металлоконструк-
ций. Строители приступили 
к внешней и внутренней архи-
тектурной отделке.
Электродепо «Южное» зай-
мет территорию площадью 
13,6 гектара. Здесь построят 
46 зданий и сооружений, в том 
числе административно-бы-

товой и отстойно-ремонтный 
корпуса, мотодепо и компрес-
сорную станцию. Персоналу 
создадут комфортные условия 
для работы и отдыха. Так, в ад-
министративном здании обо-
рудуют столовую, комнаты 
отдыха локомотивных бригад, 
медицинской службы, спор-
тивный и актовый залы.
После ввода в эксплуатацию 
депо «Южное» начнется вто-
рой этап реконструкции депо 
«Сокол». Проект предполага-
ет реконструкцию старого 
корпуса 1938 года постройки.
— Электродепо необходимы 
для открытия новых линий, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — В этом году планируем 
запустить «Столбово» Соколь-
нической линии. Еще три — 
к 2030 году: «Ильинское», 
«Бирюлевское» и «Троицкое».
Три новых депо будут обслу-
живать Рублево-Архангель-
скую, Бирюлевскую и Троиц-
кую линии метро.
Сейчас в Москве работают 
22 электродепо, из них 12 по-
строили или реконструирова-

ли начиная с 2011 года в рам-
ках развития метрополитена. 
Вместе они обслуживают око-
ло 6,5 тысячи вагонов различ-
ных моделей. При этом в ме-
тро уже 73 процента от всего 
подвижного состава — поезда 
современного поколения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Сдадим 
электродепо до конца года

24 января. Мэр Москвы Сергей Собянин, заммэра по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев и заммэра, руководитель Департамента 
транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов (справа налево в первом ряду) осмотрели строительство электродепо «Южное»

Цифровые паспорта помогут 
быстрее строить здания
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о том, что такое 
цифровой паспорт здания 
и для чего он нужен. 

Строительная отрасль — одна 
из важнейших и динамично 
развивающихся в столице. 
Цель городских властей — 
внедрить инструменты, кото-
рые помогут повысить эффек-
тивность градостроительного 
планирования, контролиро-
вать сроки, качество и безо-
пасность при возведении объ-
ектов. В то же время необхо-
дима комфортная среда для 
взаимодействия между всеми 
участниками процесса. В этом 
помогает внедрение перспек-
тивных ИТ-решений. Так, се-
годня в Москве все услуги 
в сфере строительства оказы-
ваются в электронном виде, 
а автоматизация межведом-
ственного взаимодействия 
позволила предоставлять их 
заметно быстрее. Есть и еще 
одно новшество — цифровой 
паспорт объекта. 
Андрей Юрьевич, что такое 
цифровой паспорт объекта? 
Цифровой паспорт объекта со-
держит информацию о техни-
ко-экономических показате-
лях объекта, характеристики 
и градостроительные ограни-
чения территории, график ре-
ализации объекта с основны-
ми этапами строительства, 
а также данные, получаемые 
с умной строительной площад-
ки, в том числе видео- и фото-
материалы о ходе строитель-
ства и многое другое. 
По сути, цифровой паспорт — 
это формуляр в электронном 
виде, содержащий всю ин-
формацию об объекте капи-
тального строительства, как 
действующего, уже ранее вве-
денного, так и того, который 
находится в стадии строи-
тельства. Как раз эти данные 
потом ложатся в том числе 
в разделы, информационные 
модели о данном здании, не-
обходимые для этапов плани-
рования, проектирования, 
строительства, ввода в экс-
плуатацию и далее в саму экс-
плуатацию. 
Кому и для чего эта информа-
ция нужна?
Речь в первую очередь про 
очень активное расширение 
функций так называемого 
цифрового двойника города. 
Благодаря ему информация, 
которая содержится в разных 
архивах и учреждениях, долж-
на быть сведена в единый ка-

талог. Воспользовавшись им, 
участники отрасли — проек-
тировщики, эксплуатанты, 
пользователи здания — смо-
гут получать нужную инфор-
мацию максимально опера-
тивно. Это важно и для буду-
щего планирования, чтобы 
строить с меньшим количе-
ством затрат на управленче-
ские задачи. 
Андрей Юрьевич, давайте про-
должим тему цифровизации 
и технологий. В столице созда-
на карта производителей стро-
ительных материалов. Расска-
жите, пожалуйста, подробнее 
об этом проекте. Сколько ком-
паний уже внесено в этот спи-
сок? И зачем в целом такая 
карта нужна? 
Строительство любого объек-
та — станций метро, домов по 
реновации, дорог, социаль-
ных, культурных или спортив-
ных объектов — требует боль-
шого количества ресурсов 
и материалов: цемента, щеб-
ня, песка, металла, панелей, 
тысяч и тысяч наименований 
самых разных материалов 
и изделий. Для того чтобы 
правильно спланировать мно-
гочисленные объекты, нужно 
учитывать мощности инду-
стрии строительных материа-
лов, изделий, конструкций, 
оборудования как в Москве, 
так и за ее пределами. Только 
в столице находится более 
450 производителей различ-
ных изделий: от бетонных за-
водов до локальных произ-
водств. 
Мы создаем карту материа-
лов, чтобы понимать уровни 
загрузки линий предприятий, 
график выполнения работ. 
Это нужно, чтобы планиро-
вать свои действия, не приво-
дить к пиковым перегрузкам 
и строительного комплекса 

и производителей. Парал-
лельно мы мотивируем пред-
приятия к расширению суще-
ствующих и созданию новых 
производств. Работу ведем 
вместе с коллегами из Мин-
строя, и она будет продолже-
на. Мы также должны пони-
мать, в каких секторах нужна 
дополнительная мотивация: 
налоговыми льготами, пря-
мыми инвестициями, субси-
диями, предоставлением до-
пуска к информации для того, 
чтобы инвесторы и собствен-
ники бизнеса понимали пла-
ны будущего строительства 
и рассчитывали объемы по-
требления своей продукции. 
И как карта производителей 
поможет нам лучше контро-
лировать отрасль, даст на-
глядное представление о ситу-
ации с загрузкой наших пред-
приятий. 
Таким образом, поставленная 
задача по внедрению совре-
менных эффективных меха-
низмов выполняется, получа-
ет дальнейшее развитие. 
Внедрение цифровых паспортов 
зданий, предоставление услуг 
в электронном виде, создание 
карты производителей и многое 
другое в отрасли происходит 
не первый год. На что эти нова-
ции в итоге рассчитаны?
Снижение административных 
барьеров входит в число прио-
ритетных направлений реали-
зации градостроительной по-
литики Москвы. Все перечис-
ленное — это часть большой 
задачи по реализации самых 
разных проектов в городе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Предприниматели получили новые 
возможности для развития

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин побывал 
на стройке элек-
тродепо «Юж-
ное». Оно будет 
обслуживать по-
езда Замоскво-
рецкой линии 
метро.

день мэра

Каталог товаров на порта-
ле поставщиков zakupki.
mos.ru появился пять лет 
назад. Мэр напомнил, что 
это сервис, который помо-
гает заказчикам быстро 
находить нужную продук-
цию, а поставщикам — 
расширять базу клиентов. 
Каждый день в каталог 
добавляют до трех тысяч 
новых позиций. Сейчас 
в нем доступно 2,6 милли-
она наименований 
в 16 тысячах категорий.

кстати

Обоюдовыгодное 
сотрудничество 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о бли-
жайших планах по реализа-
ции программы комплексно-
го развития тер-
риторий.

В 10 округах сто-
лицы инвесторы 
и правообладате-
ли реорганизуют 
участки по про-
грамме комплекс-
ного развития тер-
риторий. Их общая площадь, 
по словам Владимира Ефимо-
ва, составляет 492,82 гектара.
— По ним предусмотрено 
строительство свыше 9,3 мил-
лиона квадратных метров не-
движимости. Инвестиции 
в развитие участков оценива-
ются более чем в три триллио-
на рублей, а бюджетный эф-
фект составит около триллио-
на рублей, — рассказал заме-
ститель мэра Москвы.
Он отметил, что проекты на-
правлены на преобразование 
заброшенных и неэффектив-
но используемых территорий 
города в сбалансированные 
городские кварталы с необхо-
димой инфраструктурой 
в шаговой доступности для 
жителей. 
— По итогам реализации про-
ектов будет создано не менее 
93 тысяч рабочих мест, — до-
бавил Владимир Ефимов.

Участки расположены в За-
падном, Северном, Северо-
Восточном, Северо-Запад-
ном, Юго-Восточном, Юго-За-
падном, Южном, Централь-
ном, а также Троицком 
и Новомосковском округах.
Также Владимир Ефимов со-

общил, что в про-
шлом году москви-
чи приобрели 
и арендовали у го-
рода 255 земель-
ных участков для 
индивидуального 
жилищного строи-
тельства. Их общая 
площадь — 30,9 га.

— Это превышает показате-
ли 2022 года, когда у города 
приобрели и арендовали 
202 участка площадью 
23,6 гектара, — отметил заме-
ститель мэра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

досье
Андрей Юрьевич Бочка-
рев родился 2 января 
1972 года в Тюмени. 
Имеет ученую степень 
кандидата экономиче-
ских наук. Потомствен-
ный строитель. 
С декабря 2010 года ру-
ководил Департаментом 
строительства города 
Москвы.
21 января 2020 года 
 назначен заместителем 
мэра Москвы по воп-
росам градостроитель-
ной политики и строи-
тельства.

22 января. Московский предприниматель и сооснователь 
бренда одежды Илья Бессмертный в своей мастерскойистория

4 июля 1941 года вышло 
постановление Государ-
ственного комитета обо-
роны «О добровольной 
мобилизации трудящих-
ся Москвы и Московской 
области в дивизии на-
родного ополчения». 
За первые пять дней 
в ряды ополчения всту-
пили 120 тысяч человек, 
а за июль 1941 года — 
150 тысяч москвичей. 
Так были сформированы 
первые 12 дивизий опол-
чения, которые до конца 
июля убыли на фронт.  

Владимир Ефимов также 
сообщил, что в поселении 
Рязановское в ТиНАО по-
строят современный тор-
гово-деловой комплекс 
по программе стимулиро-
вания создания мест при-
ложения труда. В итоге 
там появится около 
250 рабочих мест. 
Объект планируется от-
крыть в 2025 году. 

справка

тысячи цифровых 
паспортов выда-
ны в столице
за два года. 
Каждый из них со-
держит всю ин-
формацию об объ-
екте капитально-
го строительства.

цифра
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в тему
Предприниматели и те, 
кто только планирует 
открыть бизнес, могут 
получить бесплатную 
поддержку от города 
на всех этапах — от по-
иска идеи для бизнеса 
до масштабирования 
своего дела. Консуль-
тационную, информа-
ционную и образова-
тельную поддержку,
а также помощь в про-
движении оказывает 
ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы», подведомствен-
ное Департаменту 
предпринимательства
и инновационного раз-
вития Москвы. 
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Зимний праздник 
спорта и семьи
На территории олимпийского 
комплекса «Лужники» 28 ян-
варя состоится Зимний день 
Московского спорта. «ВМ» 
рассказывает подробности 
предстоящего события. 

Насыщенная программа ждет 
участников зимнего праздни-
ка спорта с 10:30. Поскольку 
нынешний год объявлен Го-
дом семьи, большинство ме-
роприятий подготовили так, 
чтобы в них могли участво-
вать и родители, и дети. Тер-
риторию «Лужников» разде-
лят на несколько тематиче-
ских площадок. Так, команды 
смогут принять участие в се-
мейных турнирах по баскет-
болу, волейболу, биатлону 
и снежному дартсу. Или про-
верить свою силу и ловкость 
в игровой эстафете «Семей-
ные веселые старты», где их 
ждут перетягивание каната, 
прыжки в мешках и забег 
с тюбингами.
А еще в рамках Зимнего дня 
спорта в «Лужниках» пройдет 
необычный забег на снего-
ступах. Для проведения это-
го состязания выберут са-
мую заснеженную террито-
рию, добавив ей различных 
препятствий. Их и предстоит 
преодолеть на снегоступах 
участникам состязания.
Частью праздника станет 
и «Зимний забег». Зареги-
стрировавшимся на пятики-
лометровую дистанцию пред-
стоит испытать свою вынос-
ливость. 
— Маршрут забега начнет-
ся от центральной площа-
ди «Лужников» и пройдет 
по Лужнецкой набережной. 
Всем спортсменам на финише 
будут вручаться памятные ме-
дали, — сообщили подробно-
сти в Москомспорте. 
Кстати, организаторы поза-
ботились о том, чтобы спорт-
сменам было где переодеть-
ся, — для них подготовили 
теплые раздевалки.
Еще один подарок ждет люби-
телей фигурного катания — 
для тех, кто хочет научиться 
простым, но эффектным эле-
ментам, мастер-класс прове-
дет заслуженный мастер спор-

та России Александр Энберт. 
Мастер-класс стартует в са-
мый разгар праздника, в 13:00. 
В вечерней программе меро-
приятий на катке — иммер-
сивное шоу. Участников ждет 
самая тихая дискотека: всем 
раздадут наушники, и музы-
ка, как и голос аудиогида, бу-
дет слышна только им. Впро-
чем, подпевать любимым 
композициям никто не за-
прещает.
А вот для всех остальных 
участников зимнего празд-
ника спорта музыкальное на-
строение будут задавать тре-
ки диджея и живые выступле-
ния артистов, среди которых 
хедлайнер дня Ваня Дмитри-
енко и коллектив «Руки 
Вверх Бэнд».
— Также на протяжении дня 
для всех желающих будет 
работать теплый зимний 
кинотеатр, где гости смо-
гут насладиться просмотром 
мультфильмов на зимнюю 
и спортивную тематики, рас-
слабляясь на мягких пуфах 
и удобных стульях, — сообщи-
ли организаторы.
Все активности для гостей 
бесплатны. Для участия в не-
которых из них требуется ре-
гистрация. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Барды любили макароны 
по-флотски, грузинскую кухню
Учащиеся Российского эко-
номического университета 
им. Г. В. Плеханова стали 
победителями состязания 
«Гастрономический туризм 
в России». Корреспондент 
«ВМ» узнал, какой проект 
подготовили участники.

Первокурсницы Юлия Ганчи-
на, Дарья Коршунова и Вале-
рия Белецкая заняли первое 
место в номинации «Концеп-
ция регионального гастроно-
мического тура или маршру-
та» с конкурсной работой 
«Московский гастрономиче-
ский маршрут «Следами со-
ветских бардов». Проект 
 команды дает возможность 
познакомиться с ключевыми 
местами, связанными с био-
графией известных музыкан-
тов столицы, рассказала Вале-
рия Белецкая.
— Маршрут позволяет посе-
тить кафе и рестораны, в кото-
рых проводили время, напри-
мер, Владимир Высоцкий 
и Булат Окуджава, и попробо-
вать их любимые блюда, — 
рассказала Белецкая. — Целе-
вая аудитория проекта — лю-

бители советской музыки 
и кухни. Кстати, в нашей ра-
боте представлен расчет при-
мерной стоимости услуг на 
гастромаршруте. 
Интересна часть маршрута, 
связанная с Юрием Визбором.
— Своему любимому двору 
музыкант посвятил песню 
«Сретенский дворик», там он 

провел юность и детство, — 
рассказала студентка. — Он 
был добрым и простым чело-
веком. Его любимым блюдом 
были макароны по-флотски. 
Поэтому точкой притяжения 
нашего маршрута станет ре-
сторан «Чебуречная СССР», 
расположенный в этом райо-
не. Примерные блюда из ме-
ню для дегустации — карто-
фельное пюре и селедка под 
шубой.
А съесть национальные блю-
да, любимые грузином Була-
том Окуджавой, можно в ре-
сторан «Генацвале на Ар-
бате». В меню: суп харчо, 
чахохбили, мясное ассорти 
и домашнее сухое вино. За-
тем отправляемся на Неглин-
ную улицу, в ресторан «Узбе-
кистан». Он связан с Визбо-
ром и Высоцким. 
Далее идем к Московскому те-
атру на Таганке, где играл Вы-
соцкий. Современники часто 
видели его в кафе «Блины», 
расположенном неподалеку. 
И в завершение гастротура — 
клуб-ресторан «Высоцкий». 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

15 января. Преподаватель кафедры гостиничного и туристического менеджмента РЭУ 
им. Г. В. Плеханова Роман Гареев и студентки вуза Юлия Ганчина, Валерия Белецкая и Дарья 
Коршунова (слева направо)

Экотропы органично вплели 
в пешеходную зону парка

Программу мероприятий центра 
определят активные горожане

Экомаршруты появились 
в новом парке в поймах рек 
Шмелевки и Кузнецовки. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков.

При создании парка в поймах 
рек Шмелевки и Кузнецовки 
перед специалистами Ком-
плекса городского хозяйства 
стояла задача создать ком-
фортное пространство, где 
можно позаниматься физ-
культурой и спортом, погу-
лять с детьми и просто спо-
койно отдохнуть. 
— При разработке проекта 
были максимально учтены 
все пожелания местных жите-
лей. В рамках работ обустрои-
ли прогулочные маршруты 
вдоль рек, организовали но-
вые детские и спортивные 
площадки, среди которых 
скейт-парк и памп-трек, — 
рассказал Петр Бирюков. 
Протяженность проложенных 
в парке экотроп — почти семь 
километров. Они проходят 

вдоль русла рек и по дну Сад-
ковского оврага. Чтобы гуля-
ющие в парке могли попасть 
с одного берега реки на дру-
гой, при благоустройстве тер-
ритории построили 19 пеше-
ходных мостиков. 
— Все экотропы органично 
встроены в общее пешеход-
ное пространство парка. На 
настилах обустроили девять 
видовых площадок с местами 
для отдыха, вдоль экотроп по-
ставили светильники тор-
шерного типа с лампами 
с уменьшенным содержани-
ем ультрафиолета, — расска-
зал Бирюков. 
По словам заместителя мэра 
Москвы, с появлением эко-
троп у посетителей парка по-
явилась возможность боль-
ше узнать о местной флоре 
и фауне. 
Напомним, что до комплекс-
ного благоустройства поймы 
реки Шмелевки коллектив 
«ВМ» ежегодно проводил суб-
ботники на этой природной 
территории. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В проекте «Активный граж-
данин» открылось новое го-
лосование — участники ре-
шат, какие мероприятия 
пройдут в этом году в эко-
центре «Яуза». Проголосо-
вать можно за пять вариан-
тов из 14 предложенных.

Экоцентр «Яуза» открылся 
в конце 2022 года в районе От-
радное, в пойме реки Чермян-
ки. В нем можно познако-
миться с экологическими про-
фессиями в интерактивном 
формате — примерить на себя 
роли экоурбаниста, городско-
го фермера, агроэколога, ве-
теринара-реабилитолога, 
экопроектировщика и эко-
диетолога. По словам дирек-
тора парка «Яуза» Александра 
Сапронова, главная цель эко-
центра — рассказать его посе-
тителям о профессиях буду-
щего и с помощью интерак-
тивного формата показать, 
насколько важными они мо-
гут быть.

— У нас регулярно проходят 
мастер-классы, которые по-
зволяют узнать об экологии 
много полезной информации 
на практике, также мы прово-
дим экскурсии по парку, — до-
бавил он.
Проголосовать в проекте «Ак-
тивный гражданин» можно за 
экскурсии, квесты, лекции 
экспертов, профориентаци-
онные занятия и тестирова-
ния, мастер-классы и другие 
мероприятия. Хотя и нынеш-
ними посетители довольны.
— Центр очень любим, счита-
ем его изюминкой наше-
го района, — рассказала 
москвичка Ольга Арутюно-
ва. — Здесь очень интерес-
ные экскурсии, одна только 
экспозиция с лечением жи-
вотного чего стоит!
На основе результатов голосо-
вания будет составлена об-
новленная программа работы 
центра.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Художница предлагает честно 
поговорить с самим собой

У Московского продюсерско-
го центра есть выставочное 
пространство, где можно 
увидеть работы современ-
ных художников. Сейчас там 
представлена серия картин 
«про Девочку» Наталии Лу-
комской. «ВМ» посетила экс-
позицию.

По образованию Наталия Лу-
комская — архитектор, и дол-
гое время она успешно работа-
ла именно в этом направле-
нии. Но тяга к творчеству ока-
залась сильнее. Поменять 
чертежи на холсты художница 
решилась шесть лет назад, хо-
тя первые шаги в эту сторону 
она сделала гораздо раньше. 
Собственно, выставка «про Де-
вочку» — это серия работ 
о внутренней трансформации, 
поиске себя и своего пути.
— Я считаю себя основателем 
направления Art of open hart — 
искусство открытого серд-
ца, — говорит Наталия Луком-
ская, представляясь концепту-
альным художником-филосо-
фом. — Это искусство про 
человека, про его встречу 
с собственной душой. Конеч-

но, выставка не дает ответов, 
но она позволяет заглянуть 
внутрь себя. Каждый увидит 
в картинах что-то свое и смо-
жет честно признаться себе, 
чего хочет на самом деле.
Чтобы стать художником, На-
талия свернула с проторенно-
го пути, разрешив себе рисо-
вать. Эта история нашла отра-
жение в нескольких картинах 
с девочкой и красным зонти-
ком. Вот она стоит на пороге: 
пришла пора отправиться 
вперед по дороге, ведущей че-
рез лес. Девочка пока не зна-
ет, но этот путь приведет ее 
к волшебному дереву, кото-
рое изменит весь ее мир. На-
глядное подтверждение — 
картины на соседней стене, 
в которых раскрывается тема 
творчества. Девочка стала 
сказочницей — творцом, соз-
дающим новые миры.
— Обожаю вот эту картину, — 
художница показывает рабо-
ту под названием «Интуиция 
и выбор»: девочка с завязан-
ными глазами блуждает среди 
множества закрытых две-
рей. — Мы не знаем, где и ка-
кая дверь откроется. Но, как 

показал мой опыт, если ты на-
чинаешь следовать своему 
предназначению, то нужные 
двери сами распахнутся.
Увидеть картины из серии 
«про Девочку» можно до кон-
ца месяца. Затем Моспродю-
сер представит нового автора.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

24 января. Резидент Моспродюсера, концептуальный художник-философ Наталия Лукомская 
в серии картин «про Девочку» исследует собственный творческий путь

Выбрать специальность 
помогут студенты колледжей

Новый кадровый центр «Про-
фессии будущего» открыл-
ся на улице Щепкина в конце 
2023 года. Прошло совсем не-
много времени, но учрежде-
ние уже пользуется боль-
шой популярностью у школь-
ников. 
Центр — это новый этап про-
граммы модернизации систе-
мы среднего профессиональ-
ного образования. Здесь мож-
но пройти разработанные 
лучшими образовательными 
провайдерами города корот-
кие программы обучения про-
должительностью до 3,5 меся-
ца по одной из 75 востребо-
ванных профессий в различ-
ных отраслях экономики. 
Кроме того, центр «Профес-
сии будущего» содействует 
в поиске работы и взаимодей-
ствии с работодателями. Ка-
рьерные наставники помогут 
соискателям подобрать инди-
видуальный карьерный путь.
С этого года в центре для 
школьников также будут про-
ходить встречи со студентами 
колледжей. Одну из таких по-
сетила Анастасия Ракова. 
— Выбор будущей профес-
сии — важное и ответствен-
ное решение. И конечно, 
в юном возрасте принять его 
самостоятельно и осознан-
но очень сложно. Думаю, каж-
дый из вас боится ошибить-

ся, — сказала заместитель 
мэра Москвы, обращаясь 
к участникам встречи. — Ко-
нечно, есть друзья, есть роди-
тели, которые дают советы, но 
мы, город, хотели бы тоже по-
мочь вам в этом выборе исхо-
дя из того, куда развивается 
Москва, какие профессии вос-
требованы, как будет выгля-
деть профессия будущего, за-
втрашнего дня. 
Анастасия Ракова отметила, 
что родительский опыт — это 
хорошо, но он формировался 
достаточно давно. 
— Ваши мамы и папы учились 
в другом месте, в другое вре-
мя, в другой среде. И вы, ко-
нечно, чувствуете, что намно-

го от них отличаетесь, — доба-
вила она. — Чтобы у вас был 
полный спектр мнений, и был 
создан этот уникальный центр 
«Профессии будущего». 
При этом, по мнению заммэ-
ра, гораздо интереснее услы-
шать о разных специально-
стях не от взрослых, а от сту-
дентов колледжей, которые 
по возрасту еще не так далеко 
ушли от школьников и могут 
говорить с ними на одном 
языке.
— Эти ребята, еще учась в кол-
ледже, уже показали себя 
успешными профессионала-
ми своего дела и готовы поде-
литься своим опытом, — ска-
зала Анастасия Ракова. 

Перед школьниками высту-
пил Станислав Никешин, сту-
дент Московского автомо-
бильно-дорожного колледжа 
им. Николаева. Молодой че-
ловек пошел в колледж, чтобы 
получить востребованную 
профессию автомеханика.
— Я посмотрел, что на улице 
огромное количество машин, 
их нужно обслуживать, ре-
монтировать. Самостоятель-
но это делать большинство не 
умеет, а значит, с такой про-
фессией я точно не пропа-
ду, — поделился Станислав. 
О своем выборе студент не по-
жалел. Благодаря колледжу он 
не только изучил теорию, но 
и много практиковался. В ито-

ге уже сейчас, на третьем кур-
се, Станислав работает авто-
механиком. 
Такой формат общения и зна-
комства с профессиями очень 
понравился школьникам. 
— Полезно услышать про 
опыт таких же ребят, как и мы, 
из первых уст. Их пример 
вдохновляет, — поделился 
ученик одной из школ в Ка-
потне Никита Воронин.
Школьник уже выбрал кол-
ледж для поступления и пла-
нирует быть программистом.
Анастасия Ракова подчеркну-
ла, что ИТ-специальности се-
годня также востребованы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Заместитель мэ-
ра Москвы по во-
просам социаль-
ного развития 
Анастасия Рако-
ва в новом цен-
тре «Профессии 
будущего» 
встретилась 
со студентами 
колледжей 
и школьниками.

образование

23 января. Заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова (в центре) общается со студентами столичных колледжей Станиславом 
Никешиным, Рохилой Тавуровой и Антоном Положенцевым (слева направо) в центре «Профессии будущего»

В городе развивают долго-
срочное партнерство с ра-
ботодателями, учитывают 
их мнение при формирова-
нии цифр приема в коллед-
жи и содержания про-
грамм обучения. В этом 
учебном году уже обнови-
ли 100 образовательных 
программ и увеличили 
до 70 процентов долю 
практико-ориентирован-
ных часов, чтобы студенты 
получали реальные навы-
ки уже с первого курса. 

справка

интересно
Гастрономический 
маршрут — специальная 
туристическая карта. 
Всесезонная экскурсия 
может быть проведена 
в границах Центрально-
го административного 
округа Москвы. На путе-
вом листе отмечено 
10 точек: рестораны, ка-
фе, историко-культурные 
объекты. На сайте проек-
та можно записаться 
на экскурсию, продолжи-
тельность которой соста-
вит в среднем от восьми 
до десяти часов.

ЮЛИЯ ЮРЧЕНКО
АРТДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ПРОДЮСЕРСКОГО ЦЕНТРА
Наше выставочное простран-
ство открылось в январе 
2022 года. С тех пор мы прове-
ли девять выставок, в которых 
приняли участие 13 художни-
ков. Получается, следующая 
выставка юбилейная — деся-
тая. Впервые мы представим 
фотохудожника, который дела-
ет красивые черно-белые 
снимки Москвы. Для нас это бу-
дет интересный опыт: до этого 
мы не работали в экспозиции 
с фотографиями. Мы рады ху-
дожникам разных направле-
ний. У нас много проектов, в ко-
торых они могут поучаствовать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В течение дня в «Лужни-
ках» будет проходить се-
мейный турнир по снеж-
ному дартсу. У участни-
ков будет 10 бросков, 
чтобы проверить свою 
меткость. Длина лыж-
ной трассы в «Лужни-
ках» — 2000 метров. 
Вместимость — 
до 100 человек. Сорев-
новаться за трофей и де-
монстрировать мастер-
ство 28 января будут бо-
лее 10 команд, в каждой 
из которой по 2 челове-
ка: звезда биатлона 
и известный любитель.
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Спас жизни раненых 
товарищей 
Рядовой Семен Нице-
ский (1) — стрелок-помощ-
ник гранатометчика. Вместе 
с сослуживцами в составе 
подразделения он оборо-
нял населенный пункт. Ря-
довой находился на перед-
ней линии под артиллерий-
ским огнем противника. Он 
оказывал первую помощь 
бойцам, которые получили 
незначительные ранения. 
Благодаря этому ребята бы-
стро возвращались в строй. 
Также в ходе боя Семен Ни-
цеский лично вынес в без-
опасное место из-под огня 
противника троих раненых 
товарищей, не способных 
передвигаться самостоя-
тельно. 
Благодаря самоотвержен-
ным и решительным дей-
ствиям стрелка-помощника 
гранатометчика рядового 
Семена Ницеского атака 
противника была успешно 
отражена, сохранены жизнь 
и здоровье личного состава 

подразделения российских 
военнослужащих. 

Оперативно устранил 
повреждение 
радиотехники  
Сержант Сергей Кулик (2)
служит механиком-радио-
те лефонистом взвода связи. 
Боец находился на перед-
нем крае обороны возле од-
ного из населенных пун-
ктов. Под непрерывным ог-
нем украинских национали-
стов Кулик обеспечивал 
устойчивое взаимодействие 
сослуживцев внутри под-
разделения.  
Завершив артиллерийскую 
подготовку, при поддержке 
бронетехники национали-
сты перешли в наступление 
с применением беспилот-
ных летательных аппаратов.
Из-за очередного удара 
со стороны украинских на-
ционалистов разорвавший-
ся рядом с радиостанцией 
снаряд повредил осколком 
технику, необходимую для 
устойчивой коммуникации.  
В результате чего группа 
российских бойцов на неко-
торое время лишилась воз-
можности корректировать 
огонь артиллерии. 
Несмотря на непрекращаю-
щийся вражеский обстрел 
и атаки дронов, сержант 
Сергей Кулик оперативно 
восстановил работоспособ-
ность поврежденной радио-
станции, а затем продолжил 
корректировку огня артил-
лерии. 
Благодаря мужественным 
и профессиональным дей-
ствиям сержанта Сергея Ку-
лика артиллерийский диви-
зион ВС РФ, используя ко-
ординаты, рассеял наступа-
ющие штурмовые группы 
ВСУ. В результате бойцы ВС 
РФ успешно и оперативно 
подавили огневые точки 
вражеской артиллерии.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

24 января. Военнослужащий инженерного подразделения первого армейского корпуса ВС РФ 
во время отработки действий тактической саперной группы на местности. Во время такой 
подготовки бойцы также тренируются проделывать проходы в инженерных заграждениях 
противника, захватывать вражеские позиции и в дальнейшем минировать их, а также успешно 
удерживать территории, взятые под контроль российских военнослужащих. 

фотофакт

Запад игнорирует 
страдания людей 
Россия осуждает агрессию 
США и Великобритании про-
тив Йемена. Об этом заявил 
глава МИД РФ Сергей Лав-
ров (на фото) на открытых 
дебатах Совбеза ООН по си-
туации на Ближнем Востоке. 

Министр ино-
странных дел РФ 
отметил, что дей-
ствия стран Запада 
несут угрозу миро-
вому порядку. 
— Категорически 
осуждаем ничем 
не оправданную 
агрессию против Йемена, 
предпринятую при ведущей 
роли Вашингтона и Лондона 
без санкции Совета Безопас-
ности ООН. Эти действия ан-
глосаксов представляют собой 
прямую угрозу международ-
ному миру, подрывают миро-
порядок, основанный не на их 
правилах, а на верховенстве 
универсального международ-
ного права и на центральной 
роли Организации Объеди-
ненных Наций, — заявил Лав-
ров. — Поэтому с целью облег-
чить страдания жителей сек-
тора Газа Россия, как и ряд 
других стран, направила сот-
ни тонн продовольствия, ме-
дицинских изделий, лекарств. 
Также Сергей Лавров отметил 
изворотливость американ-
ской дипломатии в вопросах 
решения конфликта на Ближ-
нем Востоке. 
— Вызывает оторопь изворот-
ливость американской дипло-
матии, которая то ветирует ре-
золюции о прекращении огня, 
то призывает к снижению ин-
тенсивности боевых действий 
в Газе. Ясно, что это дает карт-
бланш на продолжение кол-
лективного наказания пале-
стинцев, — сказал глава дипве-
домства. — Накануне нашего 
заседания мы еще раз попыта-
лись добиться солидарной ре-
акции Совета Безопасности на 
происходящее и предложили 
проект заявления председате-
ля с требованием немедленно-
го гуманитарного прекраще-
ния огня. Однако США и их со-
юзники этот документ тоже 
заблокировали, подтвердив, 
по сути дела, что сохранение 
жизни мирных палестинцев 
в их приоритеты не входит. 

При этом, добавил министр, 
новый виток обострения кон-
фликта уже дал опасные мета-
стазы в регионе при пагубном 
влиянии США. 
— Не хотелось бы, чтобы Ва-
шингтон в очередной раз по-

лагался на свою 
якобы эффектив-
ную, а на деле абсо-
лютно провальную 
двустороннюю ди-
пломатию, надеясь 
как-то вытрясти 
перед ноябрьски-
ми выборами вы-
годные для себя 

параметры ближневосточно-
го урегулирования и совер-
шенно не заботясь о долго-
срочных последствиях, — со-
общил Лавров. — Коллеги, 
весь мир ждет, когда вы уже 
осознаете, я обращаюсь к за-
падным коллегам, что ваше 
упорное пренебрежение мно-
госторонней дипломатией, ее 
откровенный саботаж раз за 
разом приводят к трагиче-
ским результатам.
Глава МИД РФ заявил, что со-
гласно экспертным оценкам 
нынешней ситуации в секторе 
Газа земля там вряд ли будет 
пригодна для жизни, ведь ис-
чезли естественные источни-
ки питьевой воды и фактиче-
ски уничтожена канализаци-
онная инфраструктура.
— Хотел бы также привлечь 
ваше внимание к статье в газе-
те Jerusalem post от 5 января 
этого года, которую написала 
профессор университета Бен-
Гуриона. Статья основывается 
на оценках экспертов-эколо-
гов, включая израильских спе-
циалистов. Оценки заставля-
ют усомниться, что Газа когда-
нибудь будет пригодна для 
жизни после завершения кон-
фликта, — отметил Лавров. — 
Следует немедленно остано-
вить приобретающее массо-
вый характер насилие со сто-
роны израильской армии 
и еврейских поселенцев на за-
падном берегу реки Иордан. 
По мнению министра ино-
странных дел России, един-
ственным вариантом реше-
ния конфликта на Ближнем 
Востоке остается создание 
Палестинского государства.  
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Киев совершил очередной 
террористический акт

Самолет Ил-76 выполнял рейс 
по маршруту аэродром Чка-
ловский — Белгород. Он дол-
жен был перевезти украинских 
военнослужащих для обмена.
Как рассказал официальный 
представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков, поразили само-
лет из зенитно-ракетного ком-
плекса из района населенного 
пункта Липцы Харьковской 
области. Радиолокационные 
средства Воздушно-космиче-
ских сил РФ обнаружили пуск 
двух ракет.
— На борту самолета находи-
лось шесть членов экипажа, 
65 украинских военнослужа-
щих для обмена и три сопро-
вождавших их российских во-
еннослужащих, — сообщил 
Игорь Конашенков. — Эки-
паж и все пассажиры самоле-
та погибли. Украинское руко-
водство прекрасно знало, что 
по сложившейся практике се-
годня (24 января. — «ВМ») бу-
дет осуществлена перевозка 
военно-транспортным само-
летом на аэродром Белгород 
украинских военнослужащих 
для обмена. 
По словам официального 
представителя ведомства, ра-
нее была достигнута догово-
ренность, что данное меро-
приятие пройдет во второй 
половине дня в пункте пропу-
ска Колотиловка на российско-
украинской границе.
— И тем не менее нацистский 
киевский режим пошел на 

данный шаг, преследуя цель 
обвинить Россию в уничтоже-
нии украинских военных. Со-
вершением данного теракта 
украинское руководство по-
казало свое истинное лицо — 
пренебрегло жизнями своих 
граждан, — отметил Кона-
шенков.
В Министерстве обороны так-
же сообщили, что пилот смог 
увести горящий Ил-76 от до-
мов деревни Яблоново. Само-
лет упал в поле, и удалось не 
допустить потерь среди мир-
ного населения.
— Сейчас место крушения 
оцеплено. Все оперативные 
службы находятся на месте, 
проводятся следственные ме-

роприятия. К месту направля-
ется комиссия для установле-
ния причин катастрофы, — 
сообщил губернатор Белго-
родской области Вячеслав 
Гладков.
Вслед за этим рейсом вылетел 
второй самолет Ил-76 с еще 
80 украинскими военноплен-
ными на борту. Однако сразу 
после террористической ата-
ки его развернули назад.
Посол по особым поручениям 
МИД России по вопросам пре-
ступлений киевского режима 
Родион Мирошник отметил, 
что Киев совершил акт «без-
умного варварства» и показал 
полное пренебрежение к че-
ловеческой жизни.

— Они, нарушив договорен-
ности, убили наших летчиков 
и бойцов сопровождения 
и «пустили в расход» своих же 
сограждан. Этот кровавый ин-
цидент ставит большой во-
прос о возможностях хоть 
каких-то договоренностей 
и в каких угодно форматах. Те 
гарантии, что они дают, если 
еще не нарушили, то непре-
менно нарушат, — заявил он.
А заместитель председателя 
Совета безопасности России 
Дмитрий Медведев отметил 
что теракт — «результат вну-
триполитической борьбы не-
онацистских элит в Киеве».
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

24 января. Начальник подразделения группировки войск «Запад» Сергей Зыбинский оценивает обстановку у места крушения самолета Ил-76, который перевозил 
украинских военнопленных к месту обмена в Белгородской области

новости спецоперации

Вытесняют врага 
На херсонском направлении 
наши бойцы успешно справ-
ляются с боевыми задачами, 
сообщили в Министерстве 
обороны России. Так, воен-
ные вытесняют противника 
из огневого мешка возле 
Крынок на левом берегу 
Днепра. Бойцы ВС РФ на-
несли комплексный огневой 
удар по вражеским подраз-
делениям, которые находи-
лись на правом берегу Дне-
пра. В результате украин-
ские нацисты лишились жи-
вой силы, автомобилей 
и самоходных артиллерий-
ских установок «Гвоздика».
А артиллеристы Воздушно-
десантных войск получили 
координаты опорного пун-
кта ВСУ и выпустили по нему 
снаряды из 152-мм гаубиц 
2А36 «Гиацинт-Б». Выстре-
лом бойцы попали точно 
в цель. Поражение зафикси-
ровали операторы дрона, 
которые корректировали 
огонь.

— Также поражаем лодки 
противника, его лодочные 
станции, склады боеприпа-
сов и, конечно же, пехоту, — 
рассказал командир орудия 
с позывным «Куст».
■
Ликвидировали орудие 
радикалов
За минувшие сутки на крас-
нолиманском направлении 
российские военнослужа-
щие отразили четыре атаки 
противника. Об этом расска-
зал начальник пресс-центра 
группировки «Центр» Алек-
сандр Савчук.
Он добавил, что военнослу-
жащие также нанесли пора-
жение украинским штурмо-
викам в районах Торского 
и Червоной Дибровы. 
А в районе Серебрянского 
лесничества огнем артилле-
рии и ударами авиации бой-
цы ВС РФ поразили позиции 
бригады национальной 
гвардии Украины.
— За сутки артиллерийски-
ми подразделениями груп-

пировки поражены более 
130 целей противника, в том 
числе два опорных пункта, 
четыре района скопления 
техники, расчеты полевой 
артиллерии национали-
стов, — сообщил начальник 
пресс-центра группировки 
«Центр» Александр Сав-
чук. — Потери противника 
составили свыше 220 воен-
нослужащих. Уничтоже-
ны танк, два орудия Д-20 
и четыре автомобиля.
■
Противник несет потери
В Министерстве обороны 
России добавили, что на за-
порожском направлении 
ВС РФ нанесли удары 
по скоплениям силы ВСУ 
в районах Работино, Степо-
вое и Нестрянка.
В ведомстве уточнили, что 
за сутки на запорожском на-
правлении противник поте-
рял до 50 военнослужащих, 
две боевые бронированные 
машины, три автомобиля 
и орудие Д-20. 

Поставки тяжелого воен-
но-транспортного само-
лета Ил-76 ВВС СССР 
 начались в 1974 году. 
Он стал первым в истории 
Советского Союза транс-
портным военным само-
летом с турбореактивны-
ми двигателями. Сегодня 
эти воздушные суда пред-
назначаются для десанти-
рования личного состава, 
а также транспортировки 
грузов и техники разного 
назначения.

справка

Надежный тыл всегда готов
помочь военнослужащим 

Вчера заместитель председа-
теля Совета по правам чело-
века при президенте России 
Ирина Киркора заявила, что 
необходимо ввести единые 
правила доставки гум помощи 
в зону спецоперации.

Вспоминая недавний случай, 
когда на границе Ростовской 
области и Донецкой Народ-
ной Республики (ДНР) возле 
населенного пункта Амвроси-
евка обнаружили закатанный 
трактором гуманитарный 
груз, Ирина Киркора сообщи-
ла, что в целях избежания та-
ких проблем надо разрабо-
тать единые правила достав-
ки гуманитарной помощи. 
Она добавила, что важно на-
значить аккредитованные ор-
ганизации, которые будут 
обеспечивать безопасную до-
ставку груза. 
— Это нужно делать с огром-
ной ответственностью, чтобы 
добрые дела, которые проис-
ходят в волонтерских центрах 
по вязанию сетей, носилок 
и сбору необходимых вещей, 
были небесполезны, то есть 
отправлены бойцам на 
фронт, — сообщила член на-
блюдательного совета госу-
дарственного фонда «Защит-
ники Отечества», зампред Со-
вета при президенте России 

по развитию гражданского 
общества и правам человека 
Ирина Киркора.
Благотворительные фонды 
столицы и других городов 
страны осознают важность 
патриотического воспитания 
детей и молодежи на фоне 
проведения спецоперации, 
отметила Киркора. С этой це-
лью новосибирские организа-
ции разработали патриотиче-
ские тетради, которые содер-
жат информацию о погибших 
участниках СВО.
— Тетради станут для школь-
ников напоминанием о важ-
ности единства и реализации 
себя в качестве защитников 
Родины, — пояснила она.
Директор фонда помощи ве-
теранам, участникам боевых 
действий и членам их семей 
«Время выбрало нас» Артур 
Закиров рассказал, что их до-
бровольцы оказывают по-
мощь нуждающимся с начала 
2015 года.
— Добровольческую деятель-
ность мы начали с того мо-
мента, когда с гуманитарной 
помощью отправились в го-
род Первомайск Луганской 
Народной Республики (ЛНР), 
чтобы помочь не только бой-
цам, но и мирным жителям, — 
сообщил Артур Закиров. — 
После объявления спецопера-

ции, а именно с 2022 года, мы 
начали активно помогать во-
еннослужащим доставкой вы-
сокотехнологичного оборудо-
вания. Это преимущественно 
квадрокоптеры, тепловизо-
ры, а также цифровые систе-
мы связи. 
Закиров добавил, что они с во-
лонтерами фонда проводят 
встречи с детьми в школах, 
рассказывая им о важности 
проведения спецоперации.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

22 января. Волонтеры разгружают автомобиль с гуманитарной помощью от Общероссийского 
народного фронта для артиллерийского дивизиона Южной группировки войск

АНДРЕЙ КАРТАПОЛОВ
ГЛАВА КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ РФ ПО ОБОРОНЕ
Мы регулярно перевозим во-
еннопленных на самолетах — 
это быстрее, проще и удобнее. 
ВСУ, безусловно, сбили летев-
шее судно намеренно. Они 
знали, откуда и куда он летит. 
Операторы зенитно-ракетного 
комплекса не могли перепу-
тать эту цель с чем-то другим. 
Второй самолет развернули: 
сейчас речи об обмене быть 
не может. Эта атака была 
устроена специально, чтобы 
его сорвать, а после обвинить 
во всем Россию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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важно

Вчера боевики 
киевского режи-
ма совершили 
теракт, сбив 
Ил-76 в Белго-
родской обла-
сти. Об этом со-
общили в Мин-
обороны России.

важно
После начала проведе-
ния специальной воен-
ной операции в Москве 
и других городах увели-
чилось число благотво-
рительных фондов, со-
бирающих средства для 
покупки бойцам необхо-
димых вещей: продук-
тов, снаряжения, техни-
ческих устройств. Кроме 
того, добровольцы сами 
изготавливают для во-
еннослужащих маски-
ровочные сети, окопные 
свечи и марлевые по-
вязки. 
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Неизбежно, но предсказуемо

По словам вирусолога и главного научного со-
трудника НИЦ эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Гамалеи Анатолия Альтштейна, ос-
нований полагать, что нам угрожает конкрет-
ный опасный вирус, — нет. 
— В Давосе выступали вполне компетентные 
специалисты, которые не занимаются дезин-
формацией. Но необходимо понимать, что ни-
какой «болезни Х» в действительности не суще-
ствует, — объяснил Альтштейн. — «Х» означает 
«неизвестный», как в математике. Это не кон-
кретный патоген, а абстрактная угроза. Зная 
природу и многообразие вирусов, эпидемиоло-
ги обсуждают: когда и от каких паразитов мо-
жет вспыхнуть новая пандемия или тяжелая 
эпидемия. 
Поэтому ученые рассматривают возможные 
варианты инфекционных угроз человечеству, 
добавил Альтштейн. Например, молекулярные 
биологи, вирусологи и медики вполне могут 
предсказать, что именно может угрожать чело-
вечеству новой пандемией. Для подобных до-
пущений у них есть необходимые знания, уве-
рен ученый. И человечество, по его словам, еще 
не раз столкнется с той или иной пандемией.
— Угроза есть всегда, это не вызывает сомне-
ния. История знает случаи массового зараже-
ния человечества вирусами натуральной оспы, 
бактериями чумы, холеры, — рассказал уче-
ный. — Были страшные гриппозные пандемии 
и даже, по-видимому, коронавирусные. 

У страха гены велики

Большинство специалистов считают, что не так 
много возбудителей заболеваний могут стать 
той самой «болезнью Х». По словам Анатолия 
Альтштейна, в «списке кандидатов» только две 
группы. 
— Первая — коронавирусы. К ней относится 
SARS-CoV-2 (СOVID-19. — «ВМ»). Но именно он 
нам угрожать не будет. Иммунитет уже вырабо-
тан, — рассказал Альтштейн. — Кроме него 
есть и другие коронавирусы. Например, 
в 2003 году произошла крупная вспышка SARS 
в Китае, когда заболели больше 8 тысяч человек 
и более 800 умерли. Распространение вируса 
тогда прекратили эпидемиологическими мето-
дами, например введением карантина. И сей-
час его уже невозможно найти. А спустя не-
сколько лет, в 2012 году, в Саудовской Аравии 
была вспышка «ближневосточного респира-
торного синдрома» (МЕRS). Тогда заболели 
2,5 тысячи человек, из них погибли более 800. 
Это очень высокий уровень летальности. Вирус 
еще существует, его находят, выявляют, но он, 
по-видимому, уже безопасен.
Важно помнить об этих случаях, поскольку но-
вые вирусы в этой группе еще могут мутиро-
вать и дать очень опасные варианты, объяснил 
эксперт.
— В основном эти вирусы обитают только в жи-
вотных. Например, у летучих мышей. В резуль-
тате генетических изменений всегда могут воз-
никнуть варианты, которые окажутся патоген-
ными для человека. Как это и произошло 

В Давосе прошел Всемирный экономический форум. В рамках сессии по обеспечению устойчивости системы здравоохранения обсудили «болезнь Х», 
которая, по оценкам участников конференции, «может быть в 20 раз смертоноснее, чем COVID-19». «ВМ» выяснила, чего опасаются ученые и как наработанный 

опыт в период пандемии коронавируса поможет избежать ошибок и глобальных последствий.

1918 год. Пациенты в больнице в Канзасе во время эпидемии испанского гриппа. Вирус поразил США, когда те участвовали в Первой мировой войне. Возбудитель заболевания завезли в Штаты через Атлантику на военных кораблях

Ученые выясняют, какой вирус может привести к новой пандемии

Опасный мистер Икс

МАКСИМ КИРЮШИН
Корреспондент

Любой кризис 
становится каскадным 

Эпидемиологи подго-
тавливают сценарии 
для предотвращения 
и остановки неблаго-
приятных явлений. 
При любой пандемии 
запускается механизм 
каскадного кризиса. 
Это неизбежная, а ино-
гда и непредвиденная 

цепочка событий, влияющая на глобаль-
ную систему. Например, в ближнем космо-
се крупный метеорит может попасть в ор-
битальную станцию и уничтожить ее, поро-
див тысячи обломков. Те, в свою очередь, 
начнут разрушать другие мелкие спутники, 
превратив группу телекоммуникации в об-
ломки. После такой катастрофы полеты 
за пределы Земли через зону космическо-

го мусора станут прак-
тически невозможны-
ми. В медицине, даже 
не говоря о глобаль-
ном кризисе, простая 
врачебная ошибка мо-
жет привести к каска-
ду: боль, инвалид-
ность, потеря работы, 
бедность, бездом-
ность, ведущие к смер-
ти. Эффективное ис-
пользование мер стро-
гого карантина при 
эпидемии COVID-19 
позволило избежать 

разрушительного воздействия на россий-
скую систему здравоохранения. Но есть 
кризисы многомерные, которые просчи-
тать очень трудно. Так, возникновение по-
жаров во время недавней летней жары 
и засухи в России было предсказуемо. 
Но снижение уровня грунтовых вод и пере-
сыхание колодцев в некоторых местах 
сделало пожарные машины бесполезны-
ми, так как им неоткуда было брать воду, 
особенно в сельской местности. Центр 
кризиса может перемещаться. Например, 
из области медицинской в социальную или 
экономическую. К этому нужно быть гото-
вым. Кстати, Первая мировая война была 
остановлена не политиками, а эпидемией 
«испанки». Тогда не осталось тех, кто мог 
управлять паровозами, и остановилась 
оборонная промышленность.

мнение

СЕРГЕЙ 
МОСКАЛЕВ
ФУТУРОЛОГ

иного ДНК и «считывает» его наличие в биома-
териале, например в слюне. 
— Полимеразная цепная реакция (ПЦР) изо-
бретена давно, но долгое время оставалась до-
рогим методом исследования. Она универсаль-
на: для каждой инфекции можно разработать 
подходящий тест в короткие сроки. Теперь этот 
метод значительно подешевел и будет исполь-
зоваться в дальнейшем, — добавил Альтштейн. 
Получила толчок к развитию и иммунохрома-
тография — тест-полоски для самодиагности-
ки, которые продаются в аптеках. 

Экономика будет готова

Моделирование — задача государственного 
значения. И разработка универсального плана 
мероприятий на случай новой болезни может 
сократить смертность населения и экономиче-
ские потери стран. Об этом рассказал директор 
по управлению проектами, специалист по на-
циональной экономике Александр Хаюров.
— По той же причине, почему экономисты ис-
пользуют стресс-тестирование для оценки 
устойчивости и уязвимости национальной эко-
номики или финансовых институтов, напри-
мер банков, к возможным экстремальным и не-
благоприятным ситуациям, — сказал Алек-
сандр Хаюров. — Вполне логично, что на ВЭФ-
2024 вирус «Х» рассматривали на примере 
коронавируса. Если говорить о России, суммар-
ный ущерб от COVID-19 составил в 2020 году 
почти 1 триллион рублей, в 2022-м — 1,6 трил-
лиона рублей, что соизмеримо в 2024 году с го-
довым доходом Санкт-Петербурга (1,179 трил-
лиона рублей).
Общий ущерб мировой экономике от корона-
вируса до 2025 года может достигнуть 35 трил-
лионов долларов. До появления COVID-19 са-
мое короткое время, которое потребовалось 
медицинскому сообществу на создание вакци-
ны, — чуть менее 5 лет. Россия среди всех стран 
зарегистрировала вакцину первой, и это заня-
ло меньше одного года, подчеркнул Хаюров. 
И определенные изменения помогут странам 
мира более успешно пережить новую гипотети-
ческую пандемию.
— Во-первых, это здравоохранение. Развитие 
больничной сети: закупка современного мед-
оборудования и создание резервов первой не-
обходимости важны для своевременного реаги-
рования на пандемию, — объяснил Хаюров. — 
Во-вторых, улучшение телекоммуникаций. Это 
позволит обеспечить удаленную работу и обу-
чение. В-третьих, развитие онлайн-торговли 
и доставки. В-четвертых, это создание инфра-
структуры удаленной работы. Наконец, это по-
вышение самообеспеченности России. Разви-
тие и разнообразие собственного производства 
снизит зависимость от импорта и обеспечит до-
ступность их в периоды кризиса.

— Дело в том, что все человеческие вирусы 
пришли из животного мира, — рассказал Ана-
толий Альтштейн. — В современном мире лю-
дей становится все больше, а контакт, связь че-
ловечества с природой — теснее. В такой ситуа-
ции природа может «подарить» то, о чем наука 
еще ничего не знает.
Чтобы подготовиться к будущей пандемии, 
нужно изучать коронавирусы, возбудители 
гриппа животных и другие. Необходимо усили-
вать как теоретические, так и прикладные ис-
следования в этой области, подчеркнул экс-
перт.
— А это требует большого финансирования. Ду-
маю, это и есть главная причина обсуждения 
«вируса Х» на форуме в Давосе. Ученые расска-
зали о перспективах человечества в этом отно-
шении, обсудили, что это будет за «Х». И в этих 
дискуссиях участвовали давосские лидеры в об-
ласти экономики, которые должны понимать, 
что им придется раскошелиться, чтобы предви-
деть новые инфекционные угрозы и особенно 
пандемии, — отметил ученый. 

Ощущаем невидимую угрозу 

Поэтому эксперты в Давосе собрались, чтобы 
смоделировать возможные ситуации. А кон-
кретного «вируса Х» все еще не существует, под-
тверждает доктор биологических наук Алексей 
Аграновский. 
— Это гипотетический патоген. Некоторые лю-
ди понимают мало в терминах специалистов, 
но начинают пугаться заранее. Причин для это-
го нет. Во Всемирной организации здравоохра-
нения, при всех недостатках структуры, рабо-
тают вполне квалифицированные люди. Никто 
не пытается делать вид, что появилась некая 
новая опасная инфекция, — рассказал Алексей 
Аграновский. — В документах повестки фору-
ма четко сказано, что вирус «Х» — это планиро-
вание возможных мер противодействия. Пока 
специалисты обсуждают, как работать сообща, 
согласно необходимому порядку действий. 
И здесь будет полезен опыт, который люди во 
всем мире получили в период пандемии коро-
навируса.
Пандемия научила многому и россиян, добав-
ляет вирусолог Анатолий Альтштейн. 
— Тогда было очень важно вовремя органи-
зовать лечение заболевших и вакцинацию 
здоровых. Центр имени Гамалеи создал вполне 
реальную современную вакцину — «Спут-
ник V» — в очень короткий срок на основе аде-
новируса (ранее изученного вируса. — «ВМ»). 
После подробного изучения и проведения трех 
фаз испытаний прививка показала себя доста-
точно безопасной. Третья фаза клинических 
испытаний на десятках тысяч человек проде-
монстрировала способность этой вакцины сни-
жать заболеваемость более чем на 90 процен-
тов, — отметил Анатолий Альтштейн. — Но 
темпы вакцинации в России замедлялись из-за 
движения «антипрививочников». В результате 
доля тех, кто вакцинировался к лету 2021 года, 
когда появился штамм коронавируса «дельта», 
составляла 10–15 процентов взрослого населе-
ния, что очень мало.

По словам ученого, распространение корона-
вируса и эволюция пандемии заставила многих 
людей задуматься.
— И после появления штамма «дельта» вакци-
нироваться стали гораздо больше людей. К кон-
цу 2021 года было привито уже около 50 про-
центов населения нашей страны, — добавил он.
Вот и возможное появление нового вируса не 
должно вызвать беспокойства у ученых, счита-
ет Альтштейн. Потому что технология приго-
товления основы вакцины при пандемии любо-
го вируса принципиально не изменяется.
— В случае новой пандемии все существующие 
методы, которые ранее уже использовались, 
пойдут в дело, — пояснил вирусолог. — Чтобы 
создать новую вакцину, потребуется взять нуж-
ный участок генома вируса (его ДНК или 
РНК. — «ВМ»), который вызывает эпидемию, 
и вставить его в геном аденовируса. И такой ре-
комбинант (искусственно модифицированный 
вирус. — «ВМ») не способен размножаться в ор-
ганизме человека. Но зато сам организм выра-
батывает иммунитет против вируса, образуя 
определенный защитный белок.

Технический прогресс против мутации

По словам вирусолога, кроме вакцинации, не-
обходимой для профилактики инфекции, дру-
гие важные инструменты борьбы с пандемией 
тоже были усовершенствованы.
— Наука предложила также методы лечения ко-
ронавируса: использование лекарств, снижаю-
щих свертывание крови и подавляющих чрез-
мерную иммунную реакцию организма. Это 
спасло много жизней, — добавил Альтштейн. 
Шагнула вперед и диагностика, добавил уче-
ный. Например, с помощью метода ПЦР-теста. 
Принцип его действия заключается в том, что 
проба «увеличивает» концентрацию того или 

с SARS-CoV-2, возбудителем ковида. Следующую 
пандемию может дать как раз новая версия, ко-
торую мы еще не знаем, — сказал Альтштейн. 
Переход вируса от животных к человеку — не-
простой процесс. И когда вирус учится распро-
страняться среди людей, а они, в свою очередь, 
привыкают к нему, в тот период повышается 
уровень летальности.
По словам Анатолия Альтштейна, вторая груп-
па — вирусы гриппа птиц.
— В пандемию 1918–1919 годов гриппом забо-
лели около 1 миллиарда человек — на тот мо-
мент это больше половины населения Земли. 
Умерли более 20 миллионов (по некоторым 
данным, до 100 миллионов). До этого страшнее 
были только возбудители натуральной оспы 
или чумы. Птицы — главный резервуар грип-
позных вирусов, — отметил эксперт. — Напри-
мер, в начале ХХ века было обнаружено заболе-
вание у пернатых, которое вызывало смерть 
в 90–100 процентах случаев. Эту болезнь назва-
ли чумой птиц. В 1950-x годах выяснилось, что 
это вирус гриппа птиц, близкий родственник 
вируса гриппа человека.
Этот возбудитель заболевания пока не может 
передаваться от человека к человеку, успокоил 
Анатолий Альтштейн.

— Однако предполагается, что с помощью все-
го двух последовательных мутаций в опреде-
ленном участке генома он сможет распро-
страняться от человека к человеку, воздушно-
капельным путем, что, конечно, может при-
вести к пандемии. Это один из самых 
реальных вариантов «болезни Х», — объяснил 
Альтштейн. — За свойствами птичьего грип-
па и его распространением мы пристально на-
блюдаем.

Остается инкогнито

Существует, однако, и третий, менее реали-
стичный вариант «болезни Х». Это может быть 
возбудитель заболеваний, который или полно-
стью неизвестен науке, или уже обнаружен, но 
малоизучен, который кажется неспособным 
вызвать пандемию .

Всемирный экономический форум (ВЭФ) — 
швейцарская неправительственная орга-
низация, наиболее известная проведением 
ежегодных встреч в Давосе. Приглашаются 
ведущие руководители бизнеса, политиче-
ские лидеры, мыслители и журналисты. 
Предметом обсуждения являются наибо-
лее острые мировые проблемы, включая 
здравоохранение и экологию. Форум соз-
дан в 1971 году. Членами ВЭФ являются 
около 1000 крупных организаций из разных 
стран мира, в том числе России. Штаб-
квартира расположена в пригороде Жене-
вы. Бюджет формируется за счет ежегод-
ных членских взносов и средств, вносимых 
участниками форума. Состав участников 
ежегодно пересматривается. В форуме при-
нимают участие до 500 представителей 
СМИ из печатных изданий и телевидения. 
Записи пленарных заседаний ежегодного 
собрания также доступны в интернете.

справка

Россия успешно 
справилась
с COVID-19: 
первая в мире 
разработала 
вакцину 
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Спасенный бельчонок вновь может грызть орехи 

Гул бомбардировщиков остался в памяти блокадника 

Сегодня малыш Ватсон очень 
активный. Просто так поде-
ржать его на руках не получа-
ется. По квартире носится со 
скоростью света. 
— Поймать его невозможно, 
только когда сам захочет, по-
дойдет к человеку, — расска-
зывает Татьяна Осипова.
Но полгода назад зверек чув-
ствовал себя иначе. 
— Я отдыхала на природе, ког-
да ко мне пришел бельчо-
нок, — вспоминает Татья-
на. — Он был с разбитым но-
сом, поврежденными зубами 
и слезящимся глазиком.
По словам Татьяны Осиповой, 
зверек сразу доверился лю-
дям. Легко шел на руки и даже 
играл с собаками.

— Мы поняли, что в лесу ма-
лышу уже не выжить, — гово-
рит Татьяна. — Он не смог бы 
добывать пропитание и по-
стоять за себя.
Неравнодушная 
семья Осиповых 
отвезла бельчонка 
в ветеринарную 
клинику. 
— Ветврач под-
твердил наши опа-
сения о том, что 
животное не выживет в при-
роде, — добавляет Татьяна. — 
Бельчонок не мог даже кусать 
что-либо, потому что перед-
ние зубки у него были почти 
выбиты.
Зверька забрали домой. Как 
рассказывает Татьяна, особых 

проблем с Ватсоном в кварти-
ре не было.
— Когда он только начал жить 
у нас, то спал у меня в капю-
шоне, — говорит Татьяна. — 

Сейчас он днем бе-
гает по квартире, 
а ночует в клетке.
Несмотря на это, 
терпение иногда 
все равно нужно. 
— Сейчас он силь-
ный, быстрый и са-

мостоятельный, — объясняет 
Татьяна. — Поэтому и балует-
ся иногда — разорвал тюль 
и выгрыз кнопки на ноутбуке 
дочери.
Несмотря на шалости, Ватсона 
Осиповы очень любят и счита-
ют полноценным членом се-

мьи, а Татьяна даже в шутку 
называет себя мамой-белкой.
— Сейчас я его на улицу не вы-
пускаю. В городе холодно, он 
может убежать и не понять, 
куда возвращаться. К тому же 
маловероятно, что сможет 
найти себе еду, — добавляет 
Татьяна. — Но в мае мы пое-
дем за город. Там Ватсон знает 
все деревья в округе, а потому 
гуляет, сколько захочет, и воз-
вращается к нам.
Кстати, сейчас с зубками 
у бельчонка уже все в поряд-
ке — может грызть орехи 
сколько угодно. Об этом поза-
ботились его названые роди-
тели.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Свою первую бомбежку 
 Сергей Александрович пере-
жил в Ленинградской обла-
сти, недалеко от Гатчины, где, 
окончив 3-й класс, проводил 
каникулы. 
— Уже в августе немцы заняли 
станцию Сиверская. Мы с ма-
мой, Прасковьей Филиппов-
ной, успели на последний по-
езд, шедший в Ленинград, — 
восстанавливая в памяти дав-
но минувшие события, он 
погружается в них заново. 
Сразу по приезде маленький 
Сережа отправился в Елисеев-
ский магазин за вкусностями. 
Опустевшие полки украшали 
всего несколько пирамидок 
из крабовых консервов. 
А в любимых им книжных на 
Невском проспекте везде про-
давали «Большие надежды» 
Чарльза Диккенса. Ощущение 
наступающей беды появилось 
8 сентября, когда загорелись 
Бадаевские склады. 
— И в нашу булочную у Съез-
довской линии стали выстра-
иваться длинные очереди. 
Помню намокший в луже бу-
мажный рубль, ненужный 
при карточной системе, — 
рассказывает Сергей Алек-
сандрович. 
В сентябре же их коммуналь-
ная квартира на 10-й линии 
Васильевского острова замет-
но опустела. В Сибирь высла-
ли соседей, семью этнических 
немцев Дергес. 
— Возможно, им спасли 
жизнь. Энкавэдэшники опе-
чатали двери их комнат, но 
вынесли в коридор книжные 
шкафы. Наша буржуйка весе-
ло поглощала немецкие кни-
ги, — рассказывает Сергей 
Александрович. 
А дома он нашел свой же 
«клад» — засохший белый 
хлеб. 
— Перед войной я так ел бу-
терброды — только колбасу, 
а хлеб прятал. Какими вкусны-
ми оказались тогда эти кор-
ки! — с дрожью в голосе при-
знает Сергей Александрович.
Пока не разбомбили Андреев-
ский рынок на Большом про-
спекте, там удавалось раздо-

быть и съестное. Как вспоми-
нает Высоцкий, за 25 рублей 
можно было купить неболь-
шую плитку столярного клея, 
сваренного на костях. Из него 
получался суп, в сочетании 
с размоченными, разварен-
ными кусками ко-
жи он даже казался 
сытным.
— Помню, как мы 
с мамой не могли 
согреться, одетые, 
под несколькими 
одеялами, даже пе-
рестали спускаться в бомбо-
убежище, а за одну ночь случа-
лось до 11 налетов. Немецких 
бомбардировщиков отличал 
плавающий гул, ууу... — вете-
ран похоже повторяет голосом 
страшный звук. 

Однажды насторожиться за-
ставила небывалая тишина 
у семьи Лапиных за стеной.
— Мы застали еле живую де-
вочку Зою, мою сверстницу, 
а ее мама уже не дышала, — 
вспоминает Сергей Алексан-

дрович. — Зою удо-
черила моя мама. 
А у парадного вхо-
да в дом Высоцких 
всю зиму проле-
жал умерший муж-
чина. Сергей Алек-
сандрович помнит, 

что тело убрали лишь весной. 
С началом оттепели Сережа 
стал ходить за водой на Неву.
— Прорубь вырубили рядом 
с известными гранитными 
сфинксами. Под серыми хол-
щовыми мешками, набитыми 

песком, заколоченные грубы-
ми досками, они выглядели 
очень грустно, — вспоминает 
Сергей Александрович. 
Чтобы зачерпнуть воды, Се-
реже приходилось ложиться 
на лед. Подниматься даже 
с маленьким ведром ослабев-
шему мальчику было ой как 
непросто. 
— Я помню, что каждый поход 
за водой мимо Большого про-
спекта вызывал у меня один 
и тот же вопрос… Ну почему 
в большие деревья, растущие 
здесь, не попадают бомбы или 
снаряды?! Ведь столько от-
личных дров можно было бы 
из них получить, — досадует 
и сегодня Сергей Высоцкий.
Все эти ужасы, казалось, за-
кончились, когда вместе с ма-

мой и Зоей они отправились 
в эвакуацию. В поезде блокад-
ников старались подкормить. 
Первые мирные запахи насто-
ящей горячей еды — макаро-
ны по-флотски — разбудили 
у его матери Прасковьи Фи-
липповны аппетит. 
— Я один из немногих не смог 
есть вообще, только пил. А ма-
ма постоянно чем-то закусы-
вала. Она умерла, для ее исто-
щенного организма еда обер-
нулась ядом, — писатель-бло-
кадник с трудом завершает 
свой нелегкий рассказ. 
Многие из тяжелых личных 
воспоминаний о военных го-
дах он также описывал и в сво-
их книгах. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Обычная медная проволока стала античным кулоном
Ювелир решил сделать прак-
тически невозможное — обу-
чить меня азам профессии за 
пару часов. Было решено де-
лать что-то простое, но с инте-
ресной задумкой — кулон 
в виде античной спирали, 
пример древнего орнамента. 
— Это символ вечной жиз-
ни, — отмечает Вадим.
Отрезаем часть медной про-
волоки, которая сама по себе 
достаточно толстая. Конечно, 
изделие будет гораздо тоньше 
и изящнее. Поэтому для того, 
чтобы немного закруглить ма-
териал, я использую ручные 
вальцы. 
— Надо поместить медную 
проволоку между двумя ме-
таллическими валами и, про-
катывая, придать необходи-
мую форму, — говорит Вадим.
Чтобы сделать проволоку бо-
лее круглой, использую фи-
льерную доску — пластину 
прямоугольной формы. Наше 
изделие будет из круглой про-
волоки, поэтому и протягива-
ем мы ее через соответствую-
щие отверстия. Это дается на 
самом деле тяжело, так как 
с каждым разом диаметр ста-
новится все меньше.
— Для того чтобы нам было 
проще работать, будем ис-
пользовать горелку и раска-
лим проволоку практически 

докрасна. Материал станет 
мягче, — дополняет Вадим.
Но сейчас изделие достаточно 
темное, а когда его берешь 
в руки, на пальцах остаются 
следы. Работать с ним невоз-
можно, поэтому опускаю его 
в специальную кислоту.
— Она нужна, чтобы протра-
вить оксидную пленку, кото-
рая образовалась во время 
пайки. Достаточно оставить 
его в кислоте на 2–3 мину-

ты, — объясняет 
мастер.
Совсем другое де-
ло, можно рабо-
тать дальше! Идем 
за стол и напиль-
ником заостряем 
два конца. Заго-
товка сделана. 
— После того как у нас появи-
лись тонкие концы, надо за-
жать один из них плоскогуб-
цами и аккуратно закручи-

вать спираль. Тех-
ника не сильно 
изменилась с древ-
ности. Разве что 
появилась возмож-
ность автоматизи-
ровать процесс, — 
говорит Вадим.

Конечно, хорошо, когда этим 
занимается машина, но руч-
ной труд ценнее. Так что от 
«помощника» отказываюсь 
и делаю все сама. 

Далее мы еще несколько раз 
опускаем материал в кислоту, 
чтобы его отбелить, и припаи-
ваем к будущему кулону не-
большое кольцо — через него 
будет проходить цепочка. 
Наконец,  фина льный 
штрих — полировка материа-
ла. Получаем красивый ан-
тичный кулон, и лишь блеск 
выдает новодел.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

24 января. Ювелир Вадим Еременко показал корреспонденту «ВМ» Анастасии Старостиной, 
как за несколько часов сделать простое украшение

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
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В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В конце января профессиональный праздник отмечают ювелиры. Корреспондент «ВМ» попробовала сделать украшение 
вместе с преподавателем Академии акварели и изящных искусств Сергея Андрияки Вадимом Еременко.

Домашние питомцы бывают разные. У заместителя директора ИАТЭ НИЯУ МИФИ Татьяны Осиповой уже несколько 
месяцев живет бельчонок Ватсон. Зверюшку она решила оставить после того, как спасла его от неминуемой гибели. 

80 лет назад, 27 января 1944 года, от фашистской блокады был полностью освобожден город-герой Ленинград. Самую тяжелую зиму 
1941–1942 годов корреспондент «ВМ» вспомнила вместе с блокадником, известным писателем и журналистом Сергеем Высоцким. 

15 апреля 2022 года. Блокадник Сергей Высоцкий работает над очередной книгой на своей даче в Сергиевом Посаде

Силовики задержали молодых 
людей, избивших подростков
После того как в эфире фе-
дерального телеканала вы-
шел сюжет о том, как около 
столичного торгового цен-
тра восемь человек избили 
двоих школьни-
ков, председатель 
Следственного ко-
митета России 
Александр Бастры-
кин поручил руко-
водителю Главно-
го следственного 
управления СК по городу Мо-
скве Андрею Стрижову доло-
жить о ходе расследования 
уголовного дела. Известно, 
что изначально нападавших 
отпустили. 
— 19 января 2024 года моло-
дые люди, находясь около од-
ного из торговых центров на 
Щелковском шоссе в городе 
Москве, грубо нарушая обще-

ственный порядок, беспри-
чинно избили двоих подрост-
ков, — напомнили в ведом-
стве. — Потерпевшим оказа-
ли медицинскую помощь.

В Уголовно-про-
цессуальном ко-
дексе России про-
писаны основания 
для заключения 
под стражу, гово-
рит адвокат Стали-
на Гуревич. 

— Это нанесение телесных по-
вреждений из хулиганских 
побуждений, использование 
оружия, а также мотивы наци-
ональной ненависти или 
вражды, — отметила она.
Четверых нападавших, вклю-
чая несовершеннолетнего, за-
держали, добавили в СК. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера председатель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин поручил доло-
жить ему о расследовании уголовного дела
о нападении на подростков у ТЦ в Москве. 

Столицу ждет приятный мороз 
после небольшой оттепели
По словам метеоролога, вчера 
температура была на отметке 
выше нуля.
— Это значит, что среднесуточ-
ная температура вчерашнего 
дня была выше на 5–6 граду-
сов, а сегодня — на 6–7, — от-
метил Роман Вильфанд. — Это 
связано с тем, что воздушная 
масса передвигает-
ся с юга, из Малой 
Азии, и с восточных 
акваторий Среди-
земного моря. 
Метеоролог также 
объяснил, почему 
дневная и ночная 
температура почти не отлича-
лась.
— Лучи солнца не могут про-
биться через облака, поэтому 
температура держится на от-
метке около нуля, — сказал 
Вильфанд. — А начиная 
с пятницы меняется циркуля-
ция воздуха, и начнет посте-

пенно увеличиваться давле-
ние, примерно на 6–7 милли-
метров ртутного столба. 
В субботу прибавка будет та-
кой же. 
По словам синоптика, в вы-
ходные будет преобладать 
антициклоническая цирку-
ляция. 

— В пятницу тем-
пература понизит-
ся до 3–5 градусов 
ниже нуля. Можно 
сказать, что в вы-
ходные будет мяг-
кая и комфортная 
погода, — отметил 

Вильфанд. — К воскресенью 
температура будет 11–13 гра-
дусов ниже нуля. Существен-
ных осадков не ожидается.
На следующей неделе, со 
вторника, снова ожидается 
повышение температуры. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Завтра в Москву на смену весенней погоде вер-
нется мягкая зима. Об этом сообщил научный 
руководитель Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд.

должен уметь
Специалист, который 
хотел бы обучиться 
на ювелира, должен хо-
рошо понимать такие 
предметы, как матема-
тика и химия. Мастера 
разбираются в составах 
сплавов, их свойствах, 
могут изготовить сырье 
для украшений или пе-
реплавить его. Чтобы 
создавать эскизы буду-
щих изделий, требуется 
художественное виде-
ние и навыки рисования. 
Так что можно сказать, 
что вместо одной про-
фессии ювелиры полу-
чают несколько. 

Бельчонок Ватсон 
в квартире Татьяны 
Осиповой

Техас пока 
проигрывает 

Конфликт между властями Техаса 
и администрацией Джо Байдена до-
шел до Верховного суда. 5 голосами 
против 4 он поддержал администра-
цию в ее решении снять пограничные 
заграждения из колючей проволоки, 
которые Техас воздвиг самочинно для 
борьбы с нелегальной иммиграцией 
из Мексики. И что теперь?
Губернатор Техаса Грег Эбботт — 

ярый сторонник Трампа, для обоих борьба с нелегальной 
иммиграцией — ключевой политический вопрос. Эбботт 
обвинил Байдена в «намеренном бездействии» на фоне 
рекордного количества нелегалов, устремившихся через 
границу США из Мексики. В Техасе она проходит по реке 
Рио-Гранде, которая там шириной несколько десятков 
метров. В декабре федеральный апелляционный суд под-
держал Техас, запретив федералам демонтировать за-
граждения из колючей проволоки. И тогда федеральный 
Минюст обратился в Верховный суд, рассмотревший иск 
в срочном порядке. Осенью прошлого 
года Нацгвардия Техаса взяла под кон-
троль участок границы, удалив с нее 
федералов. В декабре Эбботт подпи-
сал закон, который дал право властям 
штата арестовывать иммигрантов, 
квалифицировав нелегальную имми-
грацию как преступление уже не толь-
ко федерального уровня, но и на уров-
не штата. Нелегалов в Техасе стали 
арестовывать и насильно доставлять 
в города Америки под управлением 
мэров-демократов. Их называют «го-
родами-убежищами», поскольку та-
мошние либеральные власти отказы-
ваются сотрудничать с федеральными 
властями по вопросам депортации нелегальных имми-
грантов, предоставляя им убежище. Конфликт между Те-
хасом и федеральными властями актуален, поскольку 
в конгрессе завис законопроект о дополнительных ассиг-
нованиях на 110 млрд долларов, включая более 61 млрд на 
помощь Украине. Республиканское большинство в Пала-
те представителей требует за поддержку законопроекта 
ужесточения федеральной политики по борьбе с неле-
гальной иммиграцией, в том числе укрепление границы 
с Мексикой. Техас с 2021 года на собственные деньги уже 
возвел более 60 км пограничных заграждений на наибо-
лее оживленных участках границы. У республиканцев, 
которые контролируют в Техасе все уровни власти, осо-
бые счеты с администрацией Байдена еще с выборов 
2020 года. Летом 2022 года Республиканская партия шта-
та приняла резолюцию, в которой назвала избрание дей-
ствующего президента США незаконным. На выборах 
2024 года любой демократический кандидат в президен-
ты, тем более Байден, Техас с треском проиграет, вместе 
с 42 голосами выборщиков от штата из общего числа 538 
в Коллегии, которая формально избирает президента 
Америки. Также события в Техасе могут мобилизовать 
сторонников Трампа в других, «колеблющихся» штатах. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

история
27 января 1944 года в хо-
де Ленинградско-Новго-
родской наступательной 
операции город-герой 
Ленинград был осво-
божден от блокады, ко-
торая длилась 872 дня. 
По официальным дан-
ным, от голода погибла 
641 тысяча ленинград-
цев, по подсчетам исто-
риков — не менее 
800 тысяч. На город было 
сброшено 107 158 фугас-
ных и зажигательных 
бомб, более 150 тысяч 
тяжелых артиллерий-
ских снарядов. 

подопытный 
кролик

зверье мое

дороги победы

громкое дело
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тогда предполагать, что пришедшие к власти 
коммунисты будут уничтожать храмы и уби-
вать священников. И на знаменитых встречах 
религиозно-философских обществ обеих сто-
лиц не раз обсуждалась мысль, что практиче-
ский коммунизм — это буквальное воплоще-
ние в жизнь тех устоев, которые были в среде 
первых христиан. Тут все: и общее имущество, 
что автоматически означает нестяжание, 
и труд во благо общины, и общие представле-
ния о мире. Какими были первые христианские 
общины, мы знаем, поскольку это описано апо-
столами, а кроме того, сохранилось довольно 
много рассказывающей об этом литературы. 
Да, они были коммунистическими. 

Многие вздрогнули: кто от радости, кто от злости! 
Возможно. Но смотрите. Сейчас часто повторя-
ют: «Наше государство — социальное, оно за-
ботится о детях и стариках». И помнят, что это 
наследие Советского социалистического госу-
дарства. Заглянем в Евангелие, прочтем у апо-
стола Павла: «Вы должны заботиться о нищих, 
детях и стариках, вдовах...» Эти принципы ста-
ли у нас государственными и сохранились, сла-
ва Богу, потому, что, кто бы что ни говорил, в от-
личие от многих других стран мы о детях и ста-
риках заботимся. Но почему бы их не бросить, 
если подумать? Пусть о них заботятся родите-
ли, а о стариках — их дети? С чего обществу 
и людям быть такими замечательными, на чем 
базируется этот принцип, для многих являю-
щийся нормой? Это объясняет христианство. 
Для христиан ясно, что мы поступаем так, ибо 
стремимся жить на земле как будто уже в небес-
ном граде, уже подчиняемся законам иной жиз-
ни. Именно христианство придало современ-
ной цивилизации гуманистический настрой. 
До этого внушалось, что человек — животное, 
которое борется за место под солнцем и живет 
по животным законам. Но христианство — это 
о человеколюбии в первую очередь. У нашего 
государства 70 лет была идеология, построен-
ная на лучших христианских идеях, но без Хри-
ста. Отсутствие Христа я считаю причиной то-
го, что все рухнуло. 
Без Христа и с разрушением храмов…
Это варварство. Но мы сейчас о другом. Важно 
понимать, что, когда из морального кодекса 

В нашей газете не раз публиковались беседы 
с представителями Церкви, но на этот раз мы 
предлагаем вам разговор именно с ученым-бо-
гословом — Ксенией Савиной (на фото). Воз-
можно, это начало интереснейших диспутов... 
Ксения, недавно мы в газете сделали цикл ин-
тервью, пытаясь проанализировать, как исполня-
ются в наше время заповеди. Кажется, следуй 
мы им беззаветно, жизнь стала бы другой, 
тем более что они так или иначе прописаны 
во всех религиях… 
Давайте сначала вспомним, за что Льва Толсто-
го отлучили от Церкви. К слову: недавно в музее 
города Уржума видела утюг начала ХХ века, на 
тыльной стороне которого, у отделения для 
угля, был изображен некий мужик с бородой. 
Экскурсовод сказала, что это именно граф Тол-
стой, который жарится в аду… Ну так вот: Лев 
Николаевич, будучи писателем, под конец жиз-
ни решил стать еще и богословом, без соответ-
ствующего образования. Он стал читать писа-
ние с подстрочником, ибо не знал ни арамей-
ского, ни иврита, и в результате пришел к абсо-
лютно буквальному пониманию каждого слова 
в Новом Завете. В итоге он начал запрещать 
себе и своим последователям свидетельство-
вать в суде, служить в армии, пусть и для защи-
ты Отечества, и Церковь отторгла этого челове-
ка, поскольку все эти вопросы значительно 
глубже такого буквального толкования. Рели-
гия вообще многомерна и прекрасно понимает 
все трудности и неоднозначность нашей жиз-
ни, а лобовое толкование ее постулатов ведет 
к полной нестыковке религии с жизнью. Так, по 
идее христианину следовало бы ежевечерне 
подсчитывать все совершенные за день грехи, 
в число которых входит даже маленькая ложь. 
Но мы же не можем этого делать! Ну и если бы 
такое происходило, человек мигом пришел бы 
к выводу, что в рай ему не попасть никогда… 
Теперь о другой части вопроса. Вы не правы, 
считая, что одни и те же заповеди так или иначе 
отражены во всех религиях. Но мы можем гово-
рить о так называемом золотом правиле нрав-
ственности, которое присутствует практически 
во всех религиозных традициях, кроме полите-
истических*. И это не поэтическое наименова-
ние, а именно термин. 
А гласит это золотое правило…
«Не делай другому того, что ты не хочешь, что-
бы делали тебе». Причем нужно понимать, что 
есть религии осевого** времени, как говорил 
философ Карл Ясперс (немецкий философ, один 
из основных представителей экзистенциализ-
ма. — «ВМ»), это и буддизм, и христианство, 
и греческая философия, а есть традиции доосе-
вые, что христианину легко понятно по Ветхо-
му и Новому Заветам. Во времена Ветхого За-
вета, хотя иудаизм также содержит это прави-
ло, человеческое мышление и сознание были 
другими, соответственно другими были и пра-
вила нравственности. Тогда названное выше 
золотое правило не было общепринятым, оно 
стало таковым в осевое время, где-то за 500 лет 
до Рождества Христова: это концепция Яспер-
са, которая лично мне наиболее близка. Хри-
стианство, таким образом, преобразило весь 
наш мир прежде всего мировоззренчески. На-
ши юридические нормы пронизаны Нагорной 
проповедью и Десятью заповедями. В мире во-
обще не существовало бы радикального свет-
ского неприятия убийства или воровства, если 
бы не было этого рожденного религией пони-
мания закона — это оно сделало нас такими, 
воспитав нашу нравственность. И даже те лю-
ди, которые считают себя атеистами, агности-
ками и искренне полагают, что религия отмер-
ла или устарела, все равно живут по христиан-
ским заповедям, ибо они существуют в нашем 
обществе в виде, например, базовых прав и сво-
бод человека, закрепленных в Конституции. 
Как тут не вспомнить моральный кодекс строите-
ля коммунизма! Он ведь выстроен по, с позволе-
ния сказать, шаблону Нагорной проповеди… Ин-
тересно, как его создатели до этого дошли? 
Чтобы это понять, нужно углубиться в период 
1914–1917 годов. У меня, кстати, был интерес-
ный опыт. Одно время я работала библиотека-
рем в Смольном музее, бывшем Ленина, в ме-
мориальной квартире Бонч-Бруевича, и при 
мне разбирали личную библиотеку его совре-
менника — образованного молодого человека. 
Он интересовался сельским хозяйством, «про-
двинутыми» способами выращивания овец 
и дойки коров, а также собирал философские 
работы своего времени. Изучение круга его ин-
тересов поразило меня, поскольку вскрыло уди-
вительную суть вопроса, а почему, собственно, 
русского человека захватила идея какого-то 
там немецкого философа? Это любопытно: наш 
народ единственный в мире решил построить 
государство, исходя из трактата какого-то фи-
лософа. Это новый человеческий опыт… 
Почему же так произошло, по вашему мнению? 
Потому что они усматривали в грядущем ком-
мунизме воплощение христианских нравов. 
Это не мои домыслы: в Москве того времени 
существовало ХББ: Христианское братство 
борьбы, это были православные социалисты, 
которые боролись за то, чтобы воцарился хри-
стианский, «коммунистический» обществен-
ный строй. Понимаю, ныне это звучит парадок-
сально, но тем не менее. Конечно, они не могли 

По данным ВЦИОМа, сегодня каждый пятый гражданин РФ уверен, что в настоящее время российское общество устроено наиболее справедливо. Согласно другим 
опросам, чуть ли не более половины россиян полагают, что мы стали более консолидированными, дружными... Картинка складывается благостная, но так ли это? 

Мы решили посмотреть на общество через призму... богословия. И результат нам показался весьма любопытным. 

Богослов Ксения Савина объяснила, почему наше общество так далеко от идеала 

Поменьше осуждайте других

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Семьдесят 
лет религию 
вытравливали 
как могли, 
а потом она 
взяла и вернулась 

Ксения Игоревна Савина — религиовед 
и богослов. Родилась в Санкт-Петербурге, 
училась в Санкт-Петербургском государ-
ственном университете, Русской христи-
анской гуманитарной академии и Ленин-
градском государственном университете 
им. А. С. Пушкина. Поэт, член СП России, 
автор сборника «Личный фронт». В дан-
ный момент работает над диссертацией 
о раннем христианстве. 

ДОСЬЕ

*  Политеизм — религиозное мировоззрение, основан-
ное на вере в нескольких божеств, обычно собранных 
в пантеон из богов и богинь. Среди известных полите-
истических религий, практикуемых сегодня, — дао-
сизм, шенизм, японский синтоизм и т. д.

**  Осевое время — термин, введенный немецким фило-
софом Карлом Ясперсом для обозначения периода 
в истории человечества, во время которого на смену 
мифологическому мировоззрению пришло рацио-
нальное, философское, сформировавшее тот тип чело-
века, который существует поныне. Осевое время — это 
где-то между 800–200 годами до нашей эры. 

 ***  Трансгуманизм — общественный строй, политическая 
позиция и философская концепция, продвигающие 
использование достижений науки и технологии 
для улучшения умственных и физических возможно-
стей человека с целью устранения тех аспектов чело-
веческого существования, которые трансгуманисты 
считают нежелательными: страданий, болезней, ста-
рения и смерти. 

убирается смысл, ради чего нужно делать то-то 
и то-то, теряется и понимание, почему люди 
должны ему соответствовать. Христиане стре-
мились быть такими потому, что видели и по-
няли великую жертву Христа и через нее при-
няли ответственность за свою бессмертную 
душу. В видоизмененном варианте, в комму-
низме — потому что на ваших плечах построе-
ние справедливого мира. Отсюда все: мораль-
ные принципы и потребность в служении инте-
ресам Отечества. Целое поколение оказалось 
воодушевлено тем, что строят рай на земле! 
Но начинали его строить еще те, кто был крещен 
и наследовал религиозные традиции семейно... 
Да, верно. Они же приложили руку к началу пе-
риода сиротства нашей Церкви. Ни в грече-
ской, ни в сербской Церкви такого периода не 
было. И разве не чудо, что 70 лет религию вы-
травливали, а потом она взяла и вернулась… 
Наверное, так нехорошо говорить, но... Я считаю, 
что особое социальное явление под названием 
«советский человек» (не ходивший в церковь, 
не крестивший лба, не соблюдавший постов), — 
был все же нравственнее, чем среднестатистиче-
ский современный россиянин. Тот россиянин, 
при котором строятся новые храмы, который име-
ет полный доступ ко всем христианским тради-
циям, которому привозят Пояс Богородицы и дру-
гие святыни… Простите, если кого-то обидела. 
Если вы хотя бы частично с этим согласны, объ-
ясните, почему это так. Ну или опровергните… 
В советское время идеалы были высоконрав-
ственными, поскольку несли на себе отпечаток 
христианских ценностей — жертвенности, со-
страдания, милосердия. Я не вправе оценивать 
нравственность современников, но принципы 
ее изменились. Почему человек, которому до-
ступен храм, в него не торопится? Все дело 
в упомянутом периоде сиротства, который про-
должается до сих пор. Русская православная 
церковь все еще восстанавливается! Но, кроме 
этого, был ведь и мировой, европейский тренд, 
еще с XVIII века — антиклерикальный и атеи-
стический. Иными словами, налицо был некий 
кризис христианства, и к началу революцион-
ных процессов Россия вполне себе участвовала 
в этом общемировом процессе. Но русский че-
ловек в коммунизм упаковал свое православие, 
тем самым парадоксальным образом его сохра-
нив. На Западе же от «обоживания» человека 
и «умерщвления» Бога перешли напрямую 
к трансгуманизму***, разрушающему уже и че-

ловека. Россия спасла православие и спаслась 
им, но в 1990-е случился крах идеологии, изна-
чально лишенной главного элемента, и у людей 
случилось грандиозное разочарование во всем 
сразу. Поэтому наш современник утратил веру 
в общее дело и благо и в Бога верит с трудом.
То есть утратил веру в надличностные ценности? 
Многие уверены: без них ничего не получается... 
Да, я о них. Но это отдельный большой разго-
вор, поскольку их нельзя привить сверху, на-
сильно, и, говоря о них, мы неминуемо упремся 
в систему образования. Скажу кратко: по мое-
му мнению, готовить надо не специалистов, 
которые будут вставлены в тот или иной пазик 
производства со своими компетенциями, 
а именно личность и ее мировоззрение. 
Но — к разочарованию. Это случившееся 
в 1990-е разочарование было великим, но одно-
временно с этим, как попытка найти твердые 
основания в прошлом, начала возрождаться 
и Православная церковь. Но 70 лет сиротства 
никто не отменял. Возрождение происходило, 
но на какой базе? Святыни оскорблены и пору-
ганы на века вперед, цвет священства расстре-
лян, священников новых подозревали в связях 
с «органами». Иногда, кстати, это и правда было 
так, наша церковь всегда была тесно связана 
с государем и властью, строилась по византий-
скому типу, что, конечно, накладывает на нее 
определенный отпечаток. Но я надеюсь, под-
линная вера возродится, она ведь «зашита» 
у нас в культуре, в самом ее основании. 
Подлинная?
Да, я считаю, что мода на православие верну-
лась, но оно само, в глубинном понимании, — 
нет. Доказательство простое: скажите, какой 
процент населения читает Писание с детства? 
Как религиовед могу сказать, что в России на 
вопрос «что такое Троица?» можно услышать 
ответ: «Богоматерь, Христос и Николай Чудот-
ворец». У нас царит религиозное невежество, 
а фасадного, чисто внешнего разрешения рели-
гии недостаточно. Нужны Учителя, несущие 
свет веры и знания. И все эти процессы — дол-
гие. Но главное: надо понимать, что если бы 
Русь не стала православной, она была бы по-
просту снесена. И я много раз слышала, как го-
ворят о нашей Церкви как об ортодоксальной, 
реактивной и даже отсталой. Но, возможно, за 
счет своей ортодоксальности она и держится. 
Кстати, уже давно спорят, не стоит ли переве-
сти церковные тексты с церковнославянского 
на русский. Другие конфессии уже аналогич-
ные дискуссионные моменты преодолели, для 
них оказалось важнее, чтобы прихожане пони-
мали, что происходит в той же синагоге, — при-
дя туда, вы получите книгу, где все будет пере-
ведено на русский, и все поймете, даже если не 
знаете иврита. Так поступили и протестанты. 
А у нас вы слышите загадочные «паки-паки», 
что всего лишь означает «снова и снова», и це-
пенеете от непонимания. Может быть, кто-то 
сочтет мои высказывания крамольными, но 
я убеждена: православию придется идти на не-
кие уступки, иначе ничего не получится. 
То есть без компромисса — никак? 
Если Церковь хочет снова стать руководящей 
силой, привести общество в какое-то более 
нравственное состояние, задать ему какие-то 
новые ориентиры — да. Понимаете, Россия же 

многонациональна, даже оборот «традицион-
ные ценности» не так прост, ибо для разных на-
родов он будет трактоваться по-разному. Но 
Империя российская была православной и при 
этом веротерпимой. Когда были построены 
крупнейшие синагоги, мечети? Когда обще-
ство было православным. Мы это и сейчас де-
кларируем, но в истинном смысле это в реаль-
ной жизни проявляется слабо. 
А благотворительность? Христианское качество. 
К сожалению, благотворительность у нас имеет 
западный оттенок — как будто собираешь ко-
пилку добрых дел. У нас исторически даже сло-
ва для этого были другие — милосердие и при-
зрение, например. Что значит призрение? Что 
ты не обошел взглядом, а призрел, увидел чело-
века в беде, позаботился о нем, не прошел ми-
мо. А на Западе заниматься благотворительно-
стью — это будто набирать себе бонусы. Там 
личный материальный успех одобряется и под-
крепляется сомнительным постулатом: бо-
гат — значит, живешь правильно. В такой «бла-
готворительности» есть элемент корысти. Но 
общество пока не пронизано идеей о том, что 
надо заботиться обо всех и не очень понимает, 
что помощь нужна не только болящим. Есть же 
и такая беда, как бедность, которая ведет людей 
к преступлениям, болезням, мешает раскрыть-
ся их талантам. Помогите этим людям, и, воз-
можно, из них вырастут великие бизнесмены, 
которые заработают много денег и помогут не-
излечимо больным, или великие врачи, кото-
рые их вылечат. Мы потеряли мировоззренче-
ские основы, но приняли навязанную нам толе-
рантность. А в ней все вывернуто: вместо того 
чтобы думать, как обществу стать здоровее, 
потакаем его болезням, и милосердие доведено 
до абсурда: оно не может распространяться 
только на тех, кто слаб и ущемлен. Его заслужи-
вают все! Не стоит сравнивать, кто страдает 
больше. Легко сочувствовать больным детям, 
сложнее сострадать здоровым взрослым, а это 
тоже бывает необходимо. Милосердие вообще 
должно быть главной ценностью общества. 

7 апреля 2022 года, Москва. Верующие у храма Христа Спасителя выпускают голубей в честь праздника Благовещения Пресвятой Богородицы 
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точка Сегодня точку в номере ставят гости столицы Татьяна (слева) и Ирина Блиновы. Мать и дочь приехали в Москву из Красноярска, чтобы отдохнуть. Они осмотрели 
достопримечательности в центре города: прогулялись по Александровскому саду и Красной площади, а затем зашли в ГУМ. Здесь женщины решили попробовать 
фирменное вкусное мороженое. Приветливый и улыбчивый продавец пожелал девушкам хорошего дня и поздравил с праздником — Всемирным днем эскимо, кото-
рый отмечался вчера. Мать и дочь заинтересовались историей любимого лакомства и узнали, что как раз 24 января в 1922 году изобретатель сливочного морожено-
го на палочке, покрытого шоколадной глазурью, американец Кристиан Нельсон получил патент на изготовление эскимо. В Советском Союзе этот десерт появился 
немного позже, в 1937 году, по инициативе наркома продовольствия СССР Анастаса Микояна. 

Жилье малоимущих
предлагают 
деприватизировать.
И как вам?

ВИТАЛИЯ ТЕРЕЩЕНКО
АДВОКАТ

Я за деприватизацию квартир 
малоимущих, потому что в по-
следние несколько лет очень 
сильно увеличилось количе-
ство случаев, когда пенсионе-
ры и одинокие граждане ста-
новятся жертвами мошенни-
ков. Даже если и находятся 
мошенники, обратно эту сдел-
ку развернуть уже нельзя. 
В связи с тем, что у нас очень 
высокие цены на ЖКХ, соот-
ветственно очень большой 
процент долгов по квартпла-
там. И в случае деприватиза-
ции эта ситуация изменится, 
предполагаю, в лучшую сто-
рону как для граждан, так 
и для государства. 

ЮРИЙ ПАРШИКОВ
ГЕНДИРЕКТОР ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
РИЕЛТОРСКОЙ КОМПАНИИ

Тяжелое бремя легло на соб-
ственников квартир после 
пандемии по истечении мо-
ратория на долги. То есть ес-
ли они довольствовались слу-
чайными заработками, то 
юридически с них взять нече-
го, кроме этих квартир. Де-
приватизация лишает быв-
ших владельцев квартиры 
права ее продать, подарить 

или сдать в аренду. Также бу-
дет невозможно делать пере-
планировку жилого помеще-
ния, ведь это уже будет счи-
таться нарушением правил 
проживания. Главным плю-
сом приватизации я вижу 
возможность получить адек-
ватную сумму за свою про-
данную квартиру, а при де-
приватизации ты уже не соб-
ственник недвижимости, 
а просто живешь в ней по до-
говору найма. 

ЕВГЕНИЯ ЮНИСОВА
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ ТСЖ И ЖСК

Проблема не в том, что люди 
стали собственниками, про-
блема в доходах населения. 
Услуги ЖКХ занимают боль-
шую долю расходов в семей-
ном бюджете. Деприватиза-
ция не решит эту проблему, 
потому что будут точно такие 
же расходы, отличия только 
в освобождении от платы ка-
питального ремонта. Более 
того, все усугубится, так как 
у муниципалитета есть право 
расторгнуть договор соцнай-
ма за неуплату ЖКХ более 
шести месяцев и переселить 
граждан в общежитие. 

Председатель комитета Торгово-промышленной пала-
ты по предпринимательству в сфере ЖКХ Андрей Широ-
ков предложил деприватизировать квартиры малоиму-
щих и пенсионеров. Он добавил, что у большинства та-
ких граждан не хватает средств для содержания жилья. 

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Высоцкий учит 
любить Россию

25 января родился Владимир Высоц-
кий. Для меня он начинался с голоса. 
Магнитофон был импортный — «Со-
ни».  Отец привез из Болгарии и дико 
им гордился. Из магнитофона звучал 
Высоцкий. Концертные записи, где 
Семеныч то поет, то говорит. Как сей-
час говорят — live. И да, это был live — 
«живое» выступление. Из телевизора 
и радио неслось что-то про комсомол 

и «Арлекино», а из магнитофона — про жизнь. Война, 
тюрьма, банька по-белому, друг не вернулся из боя. Вы-
соцкий и был жизнь. Он вообще не пел, он жил. Может 
быть, потому что актер — умел перевоплощаться. А мо-
жет, просто человек такой. Когда я его слушал, не покида-
ло ощущение, что это все незаконно. Отчасти так и бы-
ло — Высоцкий давал нелегальные концерты. И очень 
неслабо зарабатывал. Квартира в центре Москвы, «Мер-
седес», как у Брежнева, — в СССР их было два. А еще он 
употреблял запрещенные вещества. 1 января 1980 года, 
отправившись за этими самыми веще-
ствами, он на серо-голубом «мерсе» 
влетел на Ленинском проспекте 
в троллейбус. Серьезно пострадали 
двое. Высоцкому это сошло с рук — 
«кто ж его посадит, он же памятник». 
Угодить за решетку он мог десятки 
раз, но... Это было невозможно. Его 
любили все: от магаданских зэков до 
генералов МВД и КГБ. Потому что он 
был настоящий. Алкоголик, нарко-
ман, жуткий бабник и великий рус-
ский поэт. Как Есенин: по типажу, 
складу характера они похожи. Потом  
нас Высоцким перекормили. Он был 
из каждого утюга. Десятки каких-то 
друзей, один другого закадычнее рассказывали «про Во-
лодю». Его и при жизни активно «доили» — атмосфера 
хорошо передана в фильме «Спасибо, что живой». А уж 
после смерти «под Высоцкого» освоили, наверное, милли-
арды — все эти памятники, музеи, фестивали. И я пере-
стал его слушать. «Мой» Высоцкий — другой. Советский, 
полуподпольный, честный — глоток свежего воздуха сре-
ди несуразицы позднего СССР. «Мой» Высоцкий — это 
книга «Черная свеча», написанная совместно с Леонидом 
Мончинским: о том, что даже тюрьма — не ограничивает, 
если ты внутренне свободен. Кстати, о свободе. Сейчас 
очень популярна игра — а с кем бы был тот или иной ге-
рой, будь он сейчас жив. Кто-то с пеной у рта доказывает, 
что «Цой был хипарь и пацифист, и он бы, конечно, 
уехал». Другие цитируют Бродского — «Прощевайте, хох-
лы! Пожили вместе, хватит». Поэт, дескать, хоть и эмигри-
ровал, но украинский национализм на дух не переносил. 
Высоцкого тоже перетягивают либералы и патриоты. 
А чего перетягивать? Он сам все сказал. «Я смеюсь, уми-
раю от смеха/Как поверили этому бреду?!/Не волнуй-
тесь — я не уехал,/И не надейтесь — я не уеду!» Хотя, мог 
бы и не один десяток раз: его выпускали. Но Высоцкий 
остался. Где еще жить и умирать русскому поэту?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Режиссер представил новое прочтение 
известной мистической истории

Сегодня во всех кинотеатрах 
страны состоится долго-
жданная премьера фильма 
«Мастер и Маргарита» ре-
жиссера Михаила Локшина. 
История снята по одноимен-
ному культовому роману Ми-
хаила Булгакова. Корреспон-
дент «ВМ» одна из первых 
увидела кинокартину.

Фильм действительно стал 
долгожданным для многих, 
потому что процесс съемок 
начался еще в 2018 году. Тогда 
и было решено, что в картине 
примут участие иностранные 
актеры, например, Август 
Диль, который исполнил роль 
Воланда, и Клас Банг, сыграв-
ший Понтия Пилата. 
По своему сюжету фильм по-
лучился максимально при-
ближенным к тому, что проис-
ходит в романе, но при этом 
не повторяет дословно каж-
дую его страницу. 
Например, в книге персонажу 
барону Майгелю уделено не 
больше десяти строчек. Он по-
является в 23-й главе произве-
дения как новоявленный Иу-
да. Его убивает демон Азазел-
ло на балу у сатаны. Затем 
кровь барона выпивает Мар-
гарита из чаши Воланда. А вот 
в новом фильме Майгель — 
один из центральных персо-
нажей. Его роль сыграл заслу-
женный артист России Алек-
сей Гуськов.
— Мастер стоит перед выбо-
ром: черное или белое, лю-
бовь или большая ненависть. 
Майгель же себе давно отве-
тил на этот вопрос и выбрал 
конформизм, — рассказывает 
Алексей Гуськов.
Актер Леонид Ярмольник ра-
нее уже сыграл Азазелло и Фа-
гота Коровьева в Театре на 
Таганке. В этот же раз ему до-
сталась роль доктора Стра-
винского, в лечебнице кото-
рого находятся Мастер и поэт 
Иван Бездомный.
— Сценарий замечательный, 
да и это произведение одно из 
моих самых любимых. У меня 
с Михаилом Булгаковым, 
можно сказать, многолетняя 
связь, — говорит Леонид Яр-
мольник. — В мистику я особо 
не верю, но верю в то, что Во-

ланд и Иешуа действительно 
существуют. Этот фильм неве-
роятно современный с точки 
зрения технологий. И они 
делались не за один день. По-

этому и постпродакшн был 
очень длинным, кропотли-
вым и сложным. Я думаю, что 
именно это и должно произве-
сти впечатление на зрителя.
Картинка у фильма действи-
тельно красивая, ведь зрите-
лям предстанет гиперболизи-
рованный образ Советского 
Союза. При этом многие ло-
кации знакомы и узнаваемы 
для москвичей. Так, спектакль 
«Пилат» по роману Мастера 
должны показать в Театре Со-
ветской армии, Союз писате-
лей находится в Ленинской 

библиотеке. А критик Латун-
ский живет в одной из сталин-
ских высоток, его роль испол-
няет актер Дмитрий Лысен-
ков. Его с произведением Ми-

хаила Булгакова 
тоже связывает 
личная интересная 
история: во время 
проб при поступле-
нии в театральную 
академию он про-
чел перед комис-
сией отрывок из 
романа «Мастер 
и Маргарита», по-
священный Пон-
тию Пилату.
— Я был так взвол-
нован. Но меня бы-

стро осадили, сказав, что из 
всех персонажей, кого я мог 
бы сыграть, мне дали бы роль 
критика Латунского, который 
специально портит карьеру 
Мастера, — вспоминает Дми-
трий Лысенков. — Надо пони-
мать, что у моего персонажа 
есть реальный прототип (кри-
тик Осаф Литовский.  — 
«ВМ»), который всю жизнь из 
зависти ставил палки в колеса 
Михаилу Булгакову. Он пере-
жил писателя почти вдвое.
Чтобы сделать классическую 
историю со сложным пове-

ствованием более понятной 
для современного зрителя, ре-
жиссер Михаил Локшин риск-
нул повернуть ее в другое рус-
ло. Например, повествование 
начнется не со встречи на Па-
триарших прудах, а с погрома 
Маргаритой квартиры крити-
ка Латунского. Да и сам глав-
ный герой, Мастер, появится 
на экране гораздо раньше, 
чем Воланд со своей темной 
свитой.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

премьера

Кадр из фильма «Мастер и Маргарита» 2024 года. Актер театра и кино Леонид Ярмольник в роли 
доктора Стравинского в лечебнице, где находятся Мастер и поэт Иван Бездомный 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Прошла первая кинопремия, 
зазвучал свадебный марш
«Вечерняя Москва» 
продолжает вспоминать 
события, которые 
происходили в этот день
в истории и повлияли 
на еедальнейший ход.

1763 год.Указом импера-
трицы Екатерины II был уч-
режден Генеральный штаб 
Вооруженных сил Россий-
ской империи. Появился 
он путем переименования 
и реорганизации квартир-
мейстерской части Русской 
армии.

1858 год.Марш, написан-
ный композитором Фелик-
сом Мендельсоном, про-
звучал на свадьбе будуще-
го прусского короля Фри-

дриха III и английской 
принцессы Виктории 
Адельгейды, старшей до-
чери королевы Виктории. 
После этого произведение 
стало знаменитым.

1960 год.В СССР был 
расформирован ГУЛАГ — 
Главное управление испра-
вительно-трудовых лаге-
рей, трудовых поселений 
и мест заключения.

2003 год.В Москве про-
шла первая церемония 
вручения Национальной 
премии в области кинема-
тографии «Золотой орел».

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Тренинг
Как преодолеть 
коммуникативные 
барьеры 
при трудоустройстве

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
26 января, 10:00, бесплатно
Специалисты центра помогут 
участникам мероприятия 
избавиться от коммуника-
тивных барьеров при помощи 
специальных упражнений. 
Это поможет подготовиться 
к собеседованию, а также по-
высить свои навыки общения 

и быстро находить общий язык 
с разными собеседниками.

Лекция
Возможности 
падающего рынка

  Ломоносовский 
проспект

Ул. Мосфильмовская, 1
Киностудия «Мосфильм»
26 января, 20:00, бесплатно
На мероприятии гостям рас-
скажут о том, как зарабатывать 
на российской фондовой бир-
же, какие существуют стратегии 
для увеличения капитала, 
а также помогут выбрать луч-
шую из них. 

деловая афиша

АЛЕКСЕЙ БЕКЛЕМЫШЕВ
БУЛГАКОВЕД, ЭКСКУРСОВОД 
ПОБУЛГАКОВСКОЙ МОСКВЕ
Многие говорят, что за экра-
низацию Михаила Булгакова 
не стоит браться совсем. Одни 
считают, что мистика будет 
окружать человека на съемках 
и репетициях, другие просят 
не трогать классику и больше 
не экранизировать ее. «Ма-
стер и Маргарита» — сложная 
история для съемки, потому 
что это «роман в романе». 
Но надеюсь, что у Михаила 
Локшина получилось не хуже, 
чем у режиссера одноименно-
го сериала Владимира Бортко.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сюжет 
начинается 
не со встречи 
на Патриарших 
прудах 
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